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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inaugu-
rou, na tarde de ontem, 
(18), a sede da Secretaria 
Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Se-
mhaf), localizada na ave-
nida Constantino Nery, 
Chapada, zona Centro-
-Sul. Na oportunidade, o 
chefe do Executivo mu-
nicipal anunciou que, 
por meio dos programas 
“Manaus Minha Casa”, 
“Manaus Legal”, “Sistema 
Municipal de Habitação 
(Simhab)” e “Calamida-
des”, serão construídas 
cerca de 17 mil moradias 
para beneficiar famílias 
de baixa renda da cidade.

SEMHAF

Economia 8

Política 5

Observatório 
Nacional de Direitos 
Humanos é criado 
pelo governo

FERRAMENTA DIGITAL

País 11

MANAUSCULT

Primavera dos 
Museus acontece 
em Manaus 
com palestras 
e exposições 

Plateia 13 



Manaus, terça-feira 19 de setembro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

A Secretaria de De-
senvolvimento Ur-
bano e Metropoli-
tano (Sedurb) e a 

Empresa Estadual de Tu-
rismo (Amazonastur) inicia-
ram, ontem (18), o plano de 
trabalho para elaboração de 
projetos visando impulsio-
nar o desenvolvimento dos 
municípios com potencial 
turístico, na Região Metro-
politana de Manaus. Os pro-
jetos serão apresentados 
ao Ministério do Turismo. A 
expectativa é de integrá-los 
ao Plano Nacional de De-
senvolvimento do Turismo.

Entre as propostas prio-
ritárias está a criação do 
“Peixódromo”, um Centro 
de Convenções em Novo 

Em reunião foi discutida a expansão do Programa Brilha Amazonas

Projetos para impulsionar turismo 
são desenvolvidos no Amazonas

Airão (a 115 quilômetros de 
Manaus), cidade famosa 
por sua beleza natural e 
pelo Ecofestival do Peixe-
-Boi, evento que reúne 
teatro, dança e música. A 
intenção é criar um espaço 
para atrair turistas e rece-
ber eventos, como a festa 
já tradicional.

O presidente da Amazo-
nastur, Ian Ribeiro, explica 
que os projetos iniciarão 
pela área metropolitana, 
para que, posteriormente, 
sejam estendidos às de-
mais regiões do interior. 
“Essa parceria com a Se-
durb é de suma importância 
para que possamos fazer 
aquilo que o governador 
Wilson Lima determinou, 
que é a interiorização do 
nosso estado, e tornar o 
turismo uma das matrizes 
econômicas”, pontua.

A reunião foi a primei-
ra após o encontro dos 
representantes dos dois 
órgãos com o ministro do 
Turismo, Celso Sabino, na 
última quinta-feira (14). Fo-
ram montadas as equipes 

Entre  iniciativas a 
serem apresentadas 
ao Governo Federal, 
está a criação do 
Peixódromo em 
Novo Airão

que trabalharão no plane-
jamento dos projetos.

O secretário da Sedurb, 
Marcellus Campêlo, enfa-
tiza a importância da or-
ganização urbana, para que 
o turismo ganhe força nas 
cidades e Novo Airão será 
o modelo, nesse sentido.

“Para um turismo eficien-
te, que traga benefício à 
população, é necessária 
uma cidade estruturada. 
Por isso, vamos unir esfor-
ços, Sedurb e Amazonastur, 
para uma política de turis-
mo e desenvolvimento re-
gional no interior”, destaca.

A ideia é que o Centro de 
Convenções de Novo Airão 
atraia uma série de even-
tos e turistas para a região, 
aproveitando o potencial 
do Ecofestival do Peixe-Boi, 
estimulando o crescimento 
econômico local.

Outro projeto que está 
sendo pleiteado junto ao 
Governo Federal é a moder-
nização dos aeródromos de 
Maués (a 276 quilômetros 
da capital), Apuí (a 453 qui-
lômetros), São Gabriel da 

Cachoeira (a 852 quilôme-
tros), Borba (a 151 quilôme-
tros) e Novo Aripuanã (a 227 
quilômetros). Esta medida 
é essencial para melhorar 
a acessibilidade e a conec-
tividade nos municípios do 
interior. Uma ideia discutida 

na reunião é a interlocu-
ção com as prefeituras, para 
possibilitar que a Infraero 
assuma a gestão e invista 
nesses espaços.

Também foi discutida a 
expansão do Programa Bri-
lha Amazonas, ação que já 

tem feito a diferença nas 
comunidades que vivem 
do turismo, por meio da 
distribuição de painéis so-
lares para impulsionar a 
sustentabilidade. Agora, o 
governo busca ampliar essa 
iniciativa.



O mais rejeitado
O prefeito de Tonantins, Fran-

cisco Sales (Republicanos), é o 
mais rejeitado entre os candi-
datos à cadeira da Prefeitura. 
Foi o que revelou uma pesquisa 
eleitoral realizada no último dia 
19 de julho no município. Tonan-
tins pode trazer ao cargo ma-
joritário, o ex-prefeito Simeão 
Garcia, conhecdo como Zebra.

O atual gestor Sales (Repu-
blicanos) tenta a reeleição, mas 
possui 41,5% de potencial de 
rejeição, enquanto seu oponen-
te, Zebra, aparece apenas com 
5% de acordo com a pesquisa. 
Além deles, a vice-prefeita de 
Sales, Suelen Lofiego (PSC), é 
a segunda colocada com maior 
rejeição com 30,5%.

Povo quem paga
Depois de conseguir a proi-

bição dos medidores aéreos de 
energia elétrica, o deputado es-
tadual Sinésio Campos (PT) tem 
engrossado o coro e enfatizado 
que a Amazonas Energia acu-
mula R$ 9 bilhões em dívidas. 
Para o presidente da CPI da 
Amazonas Energia, a privatiza-
ção não é o melhor caminho e 
as dívidas da empresa recaem 
sobre o povo, com aumento no 
valor das contas de energia. Por 
isso, o deputado agora promete 
ir a Brasília para tratar pesso-
almente com a Aneel sobre a 
concessionária.

Incentivos fiscais
Levantamento feito pelo jor-

nal ‘Folha de São Paulo’ mostra 
que incentivos tributários con-
cedidos pelo governo federal 
beneficiaram 1.112 empresas 
que foram multadas pelo Ibama 
ao longo de dez anos. 

O cruzamento, feito com da-
dos da Receita Federal e do 
instituto, mostra que essas em-
presas receberam pelo menos 
R$ 84,2 bilhões em isenção de 
diversos tributos em 2021. Des-
de 2012, esse grupo foi autuado 
em pelo menos R$ 2 bilhões 
pelo Ibama. Dentre as empre-
sas multadas pelo Ibama e que 
receberam incentivos fiscais do 
governo federal, as mais bene-
ficiadas são Petrobrás e Vale.

Cidadão Amazonense
Senador pelo Amazonas, 

Omar Aziz (PSD), recebeu o tí-
tulo de cidadão amazonense 
ontem (18), na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam).

A deputada estadual Mayra 
Dias (Avante) ressaltou a im-
portância dos grandes feitos 
do senador Omar Aziz em prol 
do estado do Amazonas. “Como 
uma das vozes do interior, tes-
temunhei suas iniciativas mar-
cantes, como a implantação dos 
Centros de Educação de Tempo 
Integral (CETI) no interior, con-
tribuindo imensamente para o 
desenvolvimento educacional 

dos estudantes em nosso es-
tado. Além disso, criou o Ronda 
no Bairro”, afirmou. 

Indígenas temem decisão
Os indígenas temem a decisão 

do julgamento do marco tem-
poral, que está marcado para 
ser retomado amanhã (20), no 
STF. Até o momento, o placar 
parcial é de 4 votos contrários e 
2 a favor. A maioria da Corte não 
concorda em estabelecer a data 
da promulgação da Constituição 
(5 de outubro de 1988) como 
referência para definição das 
novas áreas indígenas porque 
avalia que a proteção constitu-
cional independe da existência 
de uma data específica. Um dos 
argumentos é o de que a Cons-
tituição defende os direitos in-
dígenas como originários, o que 
antecede a formação do Estado. 

‘Perdi um amigo’
O ministro do STF Gilmar 

Mendes usou as redes sociais 
para lamentar a morte do médi-
co maranhense Roland Monte-
negro, de 70 anos. O especialista 
em sistema digestivo era apai-
xonado por pesca esportiva e 

foi uma das 14 vítimas da queda 
do táxi aéreo no último sábado 
(16), que partiu de Manaus com 
destino a Barcelos.

Apesar de estar aposentado 
de suas atividades no Hospital 
de Base do Distrito Federal, o 
médico continuou realizando 
atendimentos em sua clínica 
particular. Roland desenvolveu 
uma nova técnica para cirurgia 
no pâncreas batizada com seu 
sobrenome.

Bi Garcia acompanha cirurgia
O prefeito de Parintins, Bi 

Garcia, acompanhou parte dos 
procedimentos realizados na 
jornada de cirurgia de vesícula 
que aconteceu em Parintins do 
último dia 14 a 16. 

No total, 30 pacientes foram 
beneficiados nos procedimen-
tos promovidos no hospital Jo-
fre Cohen, dos quais 10 foram 
operados utilizando a tecnolo-
gia de videolaparoscopia com 
a equipe do médico Sidney 
Chalub. Segundo o prefeito, 
como a maioria dos municí-
pios brasileiros, Parintins está 
com dificuldades financeiras e 
mesmo assim tem priorizado a 

saúde da população.

Lei do impeachment
O Projeto de Lei (PL) 

1.388/2023, que cria uma nova 
lei para o impeachment, de-
termina que um dos crimes de 
responsabilidade será divulgar 
“fake news” contra a democra-
cia. A prática será considerada 
um crime contra as instituições 
democráticas, a segurança in-
terna e o livre exercício dos Três 
Poderes. 

O líder da oposição no Sena-
do Federal, Rogério Marinho 
(PL), propõe uma emenda con-
tra este dispositivo. O senador 
alega que o termo “fake news” 
é ambíguo e que, segundo ele, 
pode significar tanto notícias 
falsas, quanto uma estratégia 
para deslegitimar discursos 
desfavoráveis.

Dino no Supremo
Com Flávio Dino favorito para 

a vaga de Rosa Weber no STF, 
aliados de Lula vivem uma 
“guerra” nos bastidores pela 
vaga de titular no Ministério 
da Justiça, que é uma das pastas 
mais importantes do governo.

Se Lula confirmar Dino no STF, 
nomes como Augusto de Arruda 
Botelho (secretário de Justiça), 
Marco Aurélio Carvalho (advoga-
do) e Jorge Messias (AGU) despon-
tam como cotados para assumir 
o MJ – mas não sem disputa. O 
favorito do PT, hoje, seria Messias 
– que, inclusive, é o nome favorito 
do partido para o STF.

Será?!
Além de ser cotado como mi-

nistro do STF, Dino é também um 
dos nomes do campo progres-
sista para sucessão presidencial.

Como Lula deve ser candidato 
à reeleição, Dino trabalha com 
cenário a partir de 2030.

Se ele for para o STF e quiser 
disputar a presidência, terá de 
repetir movimento que já fez no 
passado, quando abandonou a 
carreira de juiz para virar político: 
nesse caso, portanto, abando-
nar a toga na Suprema Corte – o 
mais alto posto da magistratura.

Alvará
A Prefeitura de Manaus está 

na reta final para o lançamen-
to do sistema do novo Alvará 
de Construção Mais Fácil, pelo 

Implurb, após o prefeito David 
Almeida sancionar a lei com-
plementar 20/2022, que cria 
a modalidade. A lei institui o 
procedimento de licenciamento 
urbanístico na modalidade au-
todeclaratória na cidade para 
obras de até 750 metros qua-
drados, de baixo impacto, nos 
termos da legislação. O primei-
ro módulo de desenvolvimento 
está com 98% concluído, segun-
do técnicos e diretores envolvi-
dos na construção do sistema, 
que vai permitir o modo autode-
claratório para emissão imediata 
e de forma on-line do Alvará de 
Construção Mais Fácil. 

CPI ouve Imazon e IPÊ
A CPI que investiga a atuação 

de ONGs na Amazônia ouvirá, 
nesta terça (19), a diretora do 
Imazon, Ritaumaria Pereira, e a 
diretora do IPÊ, Suzana Pádua.

Elas responderão às pergun-
tas dos membros da CPI sobre 
a atuação dessas organizações, 
bem como sobre divergências 
relacionadas à prestação de 
contas ou outras irregularida-
des apontadas em documentos 
enviados à CPI. Os convites aten-
dem ao pedido do presidente 
da CPI, senador Plínio Valério 
(PSDB-AM). A reunião está mar-
cada para às 10h no horário de 
Brasília, com transmissão pelo 
YouTube da TV Senado.

Sem aviso
O procurador-geral da Repú-

blica, Augusto Aras, opinou pela 
anulação da lei estadual que 
obriga as concessionárias de 
água e energia elétrica no Ama-
zonas a avisarem seus clientes 
com dez dias de antecedência 
sobre as inspeções.

De acordo com Aras, o STF tem 
entendimento consolidado de 
que são nulas as normas estadu-
ais que criam regras para os ser-
viços públicos de água e energia 
elétrica. “A jurisprudência do STF 
reputa inconstitucional norma 
estadual que disponha sobre 
os serviços públicos de forne-
cimento de energia elétrica e de 
água potável”, diz Aras.

Posto em Lábrea
O deputado federal Átila Lins 

(PSD-AM) garantiu nesta segun-
da (18) que o município de Lábrea 
vai ganhar um posto avançado 
da justiça federal. Para isso, ele 
e o prefeito de Lábrea, Gean 
Barros, estiveram em audiência 
com o desembargador federal 
do Tribunal Regional Federal, 
da 1ª Região (TRF1), Carlos Pires 
Brandão para tratar do projeto.

O deputado Átila Lins disse 
que o posto vai atender vir-
tualmente as pessoas que ne-
cessitem resolver pendências. 
“Em vez de o cidadão ter que 
se deslocar a Manaus, ele terá 
atendimento virtual de suas ne-
cessidades”, disse Lins.

Prefeito comemora avanço na 
construção do viaduto das Torres

O prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhado dos secretários municipais de Infraestrutura (Seminf), Renato Júnior, e 
de Limpeza Urbana (Semulsp), Sabá Reis, vistoriou, na manhã de ontem (18), a construção do complexo viário José Fernandes, 
na avenida Governador José Lindoso, conhecida como Torres. A obra supera 50% de execução e tem estimativa de entrega 
em dezembro deste ano, antes do Natal, como forma de presentear a população.

“A nossa intenção é inaugurar até o Natal. Uma obra que foi contratada para ser entregue no mês de junho do ano que vem 
e, com o trabalho árduo dos servidores da Seminf, avançou. Temos também ao nosso lado esse grande verão, o sol que che-
gou, e isso fez com que o trabalho avançasse, para que a gente possa antecipar o prazo de entrega em, ao menos, seis meses. 
Isso é um marco aqui na zona Norte, da cidade de Manaus, para dar mais fluidez ao trânsito aqui nessa área da avenida das 
Torres”, enfatizou Almeida.

De acordo com informações da Seminf, a obra do viaduto das Torres está 55% avançada. A equipe concluiu a implantação 
de dez vigas de longarina, que é importante para garantir a segurança da estrutura do complexo. Cada viga pesa 37 toneladas 
e tem aproximadamente 26 metros de extensão. Agora, as equipes trabalham na pré-laje dos vãos das vigas da ponte, que irá 
interligar as avenidas Barão do Rio Branco e das Torres, suportando o peso dos veículos que trafegam na área.

À delegação amazonense que com seus 170 atletas encerrou os Jogos da 
Juventude 2023 com resultados históricos. Vindos de Ribeirão Preto (SP), local 
das provas, chegaram em Manaus, ontem (18), os últimos competidores da 
equipe amazonense, trazendo as 16 medalhas conquistadas no campeonato. 
Os êxitos vieram nas modalidades de atletismo, judô, natação, taekwondo, 
voleibol e wrestling. Os atletas conquistaram três ouros, quatro pratas e nove 
bronzes. O resultado deixou o Amazonas em 12º no ranking entre os Estados.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos gastos com cartão corporativo do presidente Lula (PT), que nestes primei-
ros meses de seu terceiro mandato, já gastou mais com cartão corporativo que 
seus antecessores: Jair Bolsonaro (PL), Michel Temer (MDB) e Dilma Rousseff 
(PT). Na soma de sete meses, período em que os extratos foram contabilizados, 
o petista gastou R$ 8 milhões. Assim, ele se torna o presidente que mais gastou 
com cartões no ranking. A média dos gastos de Lula é de R$ 1,1 milhão por mês. 
Os dados são divulgados pelo Portal da Transparência desde janeiro de 2013.
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Os caminhos para o produtor 
rural negociar com o Fisco na 
reforma tributária

O brasileiro precisa acreditar
Editorial

Uma pesquisa do Datafolha mostrou que otimismo com as 
perspectivas da economia do Brasil entre os eleitores do presi-
dente Lula, mesmo entre eles, caiu 13 pontos percentuais desde 
dezembro de 2022. A aprovação de Lula entre os que votaram 
nele foi de 79% a 66%, em setembro. Se levarmos em conta que 
a parcela do eleitorado brasileiro que votou em Lula, 60.345.999 
de pessoas, é 38.3 % do total do eleitorado, que é de 156 411 201, 
podemos inferir que o otimismo quanto à economia do País não 
é muito grande no momento.

Apenas para esclarecer a questão dos números da eleição, do 
total de 156,4 milhões de eleitores, 37,8 milhões não compare-
ceram às urnas, votaram em branco ou nulo. Somados aos que 
votaram em Bolsonaro, 58,2 milhões, temos o total de 96 milhões 
de eleitores que não votaram em Lula, contra 60 milhões que 
votaram no petista.

Voltando ao pessimismo em relação à economia, o problema 
que advém daí é a retração, a recessão, pois, quando se está 
pessimista, o investidor e o consumidor se retrai e busca segu-
rança para seu capital, independentemente de se ter muito ou 
pouco recurso. Então, o pessimismo é como aquelas profecias 
autorrealizáveis. Se o País acredita que a economia vai piorar e 
se retrai, a economia termina por piorar mesmo.

Os 60 milhões que votaram em Lula e os 96 que não votaram 
devem buscar motivos para acreditar no País. Se for muito difícil 
acreditar num governo em que não se votou ou no qual se votou 
apenas para tirar Bolsonaro do poder, é possível buscar motivos 
para acreditar no seu estado, na empresa em que se trabalha, 
no seu negócio, na família, em si mesmo ou em Deus. O brasileiro 
precisa acreditar.

O agronegócio, setor da economia com participação em 24,8% do último PIB 
nacional, tem passado por várias tempestades nos últimos anos e enfrenta 
uma onda de incertezas quanto à estabilidade de suas atividades.

Em fevereiro de 2022, a deflagração da Guerra na Ucrânia colocou em risco 
o fornecimento de fertilizantes russos para o Brasil, e mais recentemente, a 
rescisão por parte da Rússia do acordo que permitia o fornecimento de grãos 
pela Ucrânia, também começa a imprimir instabilidade no preço dos alimentos, 
globalmente falando.

O agronegócio brasileiro, é bom lembrar, embora pujante a nível mundial, 
possui dependência quase completa de insumos e maquinários importados, 
sendo esta uma antiga fragilidade do setor, mas que nunca foi objetivamente 
questionada e solucionada por nossos governantes.

Junto ao cenário internacional complexo, fatores internos como a alta taxa de 
juros também contribuem para dificultar a produtividade do setor, prejudicando, 
por exemplo, o acesso a insumos, que em regra se dá via crédito.

Somando-se a tudo isso, há outro fator de grande relevância tendente a 
impactar o ambiente de negócios do agro, que é a reforma do sistema tribu-
tário nacional.

O primeiro passo está sendo dado com a aprovação da PEC nº 45/2019 pelo 
Congresso Nacional, que irá simplificar as normas tributárias.

O texto da reforma ainda não é objeto de consenso, sobretudo entre estados 
e municípios, que temem o significativo aumento da carga tributária em razão 
da unificação dos tributos. A saber: o ICMS e o ISS seriam unificados no novo 
IBS (Imposto sobre Bens e Serviços), o que implicaria na elevação da alíquota 
média cobrada.

Sob a ótica do agronegócio há um discreto alívio pois até o momento, pois 
com base no texto aprovado na Câmara dos deputados (passível ainda de 
alterações no Senado), é possível concluir que as alterações não possuem 
impacto negativo direto sobre as atividades do campo. Isso porque algumas 
demandas do setor foram incorporadas no texto da PEC, como por exemplo a 
inclusão dos produtos e insumos agropecuários no rol do regime diferenciado 
de tributação – com alíquotas reduzidas em 60% - e as isenções do imposto 
seletivo e do IPVA sobre maquinários e aeronaves agrícolas.

No entanto, há um aumento projetado na carga tributária sobre o setor de 
serviços que inevitavelmente reverberará de maneira indireta no agronegó-
cio, e consequentemente no arrocho financeiro do produtor rural, que já se 
encontra pressionado pela redução do preço da soja, do milho, da arroba do 
boi e, principalmente, pelo alto custo do crédito.

Diante desse contexto de dificuldades e incertezas, é conveniente citar as 
ferramentas de reestruturação empresarial disponíveis ao produtor rural, no 
que diz respeito à sua dívida tributária.

A Lei nº 11.101/2005 é o instituto jurídico que visa preservar os benefícios sociais 
e econômicos advindos da atividade empresarial/rural (leia-se aqui, produtor 
tanto a pessoa física quanto jurídica), por meio de ferramentas específicas de 
reestruturação. Uma delas é a Recuperação Judicial, que é um acordo coletivo 
entre os credores particulares de um devedor que comprove ao Poder Judiciário 
estar passando por uma crise econômico-financeira.

Em resumo, o instituto permite ao produtor rural obter descontos, parce-
lamentos, novos prazos e suspensão das cobranças de suas dívidas (por 1 ano 
ou mais, dependendo das particularidades do caso) e, por fim mas não menos 
importante, possibilita um tratamento tributário mais benéfico.

Diante disso, vamos entender como como a Fazenda Pública entrará nessa 
negociação.

A Lei de Recuperação Judicial determina que, embora a dívida fiscal não 
possa ser inserida diretamente no Plano de Recuperação Judicial, a homolo-
gação deste depende da apresentação pelo devedor, das Certidões Negativas 
de Débito (CND’s).

Com isso, a Receita Federal e a PGFN têm promovido – pioneiramente – a 
criação de métodos alternativos de solução do passivo tributário com condições 
favorecidas para aqueles devedores em Recuperação Judicial.

No ano de 2018, com a edição da Portaria PGFN nº 742/18 foi criado o Negócio 
Jurídico Processual (NJP), que é uma espécie de negociação da dívida tributária 
para ser usada dentro dos processos fiscais, que poderá dispor sobre a aceitação, 
avaliação, substituição e liberação de garantias, modo de constrição de bens, 
calendarização da execução fiscal, criação de um plano de amortização, etc.

Adiante, no ano de 2020, foi criada com a Lei nº 13.988/20, a Transação 
Fiscal, uma modalidade de negociação que oferece descontos e alongamento 
de prazos a partir da mensuração da capacidade de pagamento do devedor e 
do grau de recuperabilidade do crédito, objetivamente auferidos.

A Transação para os produtores que fazem uso Recuperação Judicial é um 
diferencial a mais, porque a Fazenda Pública classifica as dívidas dessas pessoas 
como “irrecuperáveis”, o que implica num desconto superior a 50% do valor 
devido e no alongamento significativo das parcelas.

Por isso, é importante realizar, com o auxílio de um especialista, um detalhado 
estudo do passivo tributário da atividade rural, relacionando-o com os editais 
de transação lançados periodicamente pela Receita Federal, visando compor 
um acordo que alie as negociações com os credores particulares (submetidos 
ao plano da Recuperação Judicial) à resolução das pendências fiscais, porque, 
na verdade, o sucesso de uma estratégia depende da outra.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quando a política entra pela porta dos tribunais, 
a justiça sai pela janela”

Mordomia: jatos ‘Lula Air’ da FAB já fizeram 1.480 voos

Rei do privilégio
O ministro que mais usou o luxo 

dos jatinhos foi o socialista Flávio 
Dino (Justiça): em apenas 8 meses 
e meio, fez 74 viagens nas asas 
da FAB.

Um luxo
Silvio Costa Filho (Portos) logo 

chegará aos 35 voos de Márcio 
França, o antecessor. É número 
modesto para os padrões petistas 
de mordomia.

Coisa certa
Demitida de maneira humilhante, 

ex-ministra do Esporte Ana Moser 
abusou pouco da mordomia: rea-
lizou pouco mais de 30 voos em 
jatinhos.

Voos de chefes
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira, fez 99 viagens. Rodrigo Pache-
co, do Senado, 75. Rosa Weber, pre-
sidente do STF, 31 voos de jatinhos.

Faltam R$54 bilhões à promessa 
de melhorar FPM

O governo federal precisa re-
passar pelo menos outros R$53,8 
bilhões aos municípios até o final de 
dezembro para cumprir a promessa 
do presidente Lula (PT), anunciada 
na sua “live” semanal, de que “nin-
guém receberá em 2023 menos 
FPM do que recebeu em 2022”. As 
transferências do Fundo de Parti-
cipação dos Municípios (FPM) ba-
teram recorde histórico em 2022, 
último ano do governo Bolsonaro: 
R$153,6 bilhões em valores reais. 
Até agosto deste ano, são R$99,8 
bilhões.

Quem paga?
O buraco motivou um factoide: o 

governo diz que vai trabalhar para 
“compensar receitas” através de 
projeto de lei. Pediu R$12,3 bilhões.

Alta recorde
Os valores do FPM cresceram 

mais de 18% entre 2021 e 2022, de 
R$132,8 bilhões para quase R$157 
bilhões.

Situação rara
Em valores sem a correção, a dis-

tribuição do FPM só caiu três vezes 
nos últimos 15 anos: entre 2008 e 
2009; 2016 e 2017; 2019 e 2020.

Para poucos
Diária no luxuoso Lotte New York 

Palace, que vai acomodar Lula, Janja 
e a numerosa comitiva presidencial, 
chega a custar R$83,9 mil. A suíte 
tem três andares, academia, ele-
vador, biblioteca e muito luxo para 
os ricaços.

Primeira vez na História
Entre as armas utilizadas para 

perpetrar o “golpe de Estado” no 
processo criminal em julgamento 
no Supremo Tribunal Federal, foram 
listadas pelo ministro do Cristiano 
Zanin “facas, máscaras, estilingues 
e machados”.

Alcance limitadíssimo
Para comemorar o Dia Nacional 

da Democracia, que mal foi reco-
nhecido no dia (15), o movimento 
Democracia Sem Fronteiras Brasil 
entregou cartas a parlamentares 
no Congresso. O problema é que 
era sexta-feira.

Taxa básica
O Comitê de Política Monetária 

(Copom) do Banco Central anun-
ciará na quarta-feira (20) a decisão 
sobre a taxa básica de juros, a Selic. 
A expectativa é de mais um corte de 
meio ponto, mas com cautela futura.

Até o diesel
Levantamento da Ticket Log que 

apura as vendas em postos de ga-
solina aponta que o preço do litro do 
diesel cresceu 11,86% nas primeiras 
duas semanas de setembro e atin-
giu R$6,13 em média, em todo o País.

Especialidade
Segundo estudo apresentado 

pela Bloomberg Economics dias 
atrás, a cocaína vai superar o pe-
tróleo como o principal produto de 
exportação da Colômbia: US$18,2 
bilhões (R$87 bilhões) exportados 
por ano.

Procurador de Justiça Marcelo Rocha Monteiro reage às condenações pelo 8 de janeiro

Efeito Streisand
A tentativa da Advocacia-Geral da 

União de remover da internet post 
do secretário de Segurança paulista 
sobre a “Maconha Faz o L”, droga 
vendida com a foto do presidente 
Lula, fez a postagem viralizar.

E nós pagamos
Mesmo em viagem para a Cuba, 

Lula sancionou a lei que dá aumento 
de 9% a todos os funcionários pú-
blicos federais. São R$9,6 bilhões 
a mais nas contas públicas este 
ano e outros R$13,8 bilhões no ano 
que vem.

Pergunta no STF
Ao reunir embaixadores estran-

geiros para apresentar o eleitoreiro 
PAC, o Geraldo Alckmin será pro-
cessado por propaganda eleitoral 
irregular?

Poder sem Pudor
Editando o Diário Oficial
Político folclórico do Rio Grande 

do Norte, o major Teodorico Bezerra 
não poupava esforços quando que-
ria ajudar Santa Cruz, município de 
sua base eleitoral. Ao saber que a 
vizinha Nova Cruz ganharia agência 
dos Correios, foi à editora do Diá-
rio Oficial e mandou trocar Nova 
por Santa, na ordem do serviço. 
Santa Cruz ficou com o posto da 
ECT. Questionado por um adver-
sário, anos mais tarde, Teodorico 
desconversou: “Sou um homem de 
75 anos, de modo que só lembro 
do que aconteceu de seis horas da 
manhã para cá.”

Até meados de setembro, os ministros do governo Lula e os presidentes da Câmara, do Senado e do 
Supremo Tribunal Federal (STF) realizaram um total de 1.480 voos nas asas da FAB. A frota da mordomia 
é composta trinta aeronaves operadas na FAB pelo Grupo de Transporte Especial (GTE), que administra o 
privilégio dessas pessoas. Também desfrutam dessa mordomia os comandantes das Forças Armadas e o 
vice-presidente da República. Ministros do STF costumam pegar carona.

Jorge Lucas de Oliveira
Advogado e administrador judicial do escritório Lara 
Martins Advogados. Já foi integrante do Núcleo de 
Falência e Recuperação Judicial da Procuradoria da 
Fazenda Nacional em Goiás (PFN/GO).
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Tramita na Câma-
ra dos Deputados um 
Projeto de Lei para 
ampliar o conceito de 
nascente e de Área 
de Preservação Per-
manente. De autoria 
do deputado federal 
mais jovem do Ama-
zonas, Amom Mandel 
(Cidadania-AM), o PL 
nº 2.477/2023 prevê 
duas alterações na Lei 
nº 12.651/2012, que dis-
põe sobre o Código Flo-
restal, com a justifica-
tiva de melhor gestão 
de recursos hídricos e 
maior preservação am-
biental.

O texto propõe uma 
alteração ao conceito 
de nascentes, para que 
também sejam inclu-
sos os cursos d’água 
intermitentes, ou seja, 
que podem secar em 
determinadas épocas 
do ano. Dessa forma, 
as áreas próximas aos 
afloramentos naturais 

de lençóis freáticos, 
mesmo que tempora-
riamente intermiten-
tes, estariam sujeitas 
a medidas de prote-
ção ambiental seme-
lhantes às áreas próxi-
mas aos cursos d’água 
permanentes, como já 
previsto no Código Flo-
restal.

Outra mudança pro-
posta pelo projeto diz 
respeito à delimitação 
de Áreas de Preserva-
ção Permanente. O Có-
digo Florestal conside-
ra as faixas marginais 
de proteção ao longo 
dos cursos d’água na-
turais, nas zonas rural 
e urbana, mas a partir 
do leito regular do rio. 
Com a mudança, seriam 
considerados a partir 
do ponto mais alto que 
o rio atinge durante a 
cheia. A alteração, se-
gundo o parlamentar, 
tornaria as APPs mais 
abrangentes.

aproveitou a ocasião para re-
conhecer o papel fundamen-
tal de Omar em encaminhar 
pautas importantes para o 
estado no Senado Federal. Ele 
destacou o trabalho do sena-
dor na construção do Hospital 
Delphina Aziz, que se tornou 
referência na região norte. 
“Faço um reconhecimento 
à sua atuação no Senado e 
toda a sua experiência nos 
dá tranquilidade de ter um 
representante que conhece 
de fato e luta para mudar a 
realidade do interior do Ama-
zonas”, afirmou Wilson.

O deputado estadual João 
Luiz (Podemos), responsável 
pela proposta para conces-
são do título, justificou sua 
aprovação reiterando o in-
cansável trabalho de Omar 
Aziz desde sua chegada ao 
Amazonas. Ele ressaltou a 
atuação do senador na pa-
vimentação da rodovia AM-
010, que trouxe benefícios 
para agricultores e moradores  
da região.

Senador Omar Aziz recebe Medalha Ruy 
Araújo e título de cidadão do Amazonas

ALEAM

Projeto de Amom visa 
alterar Código Florestal

Em uma solenidade 
marcada pela emoção, o 
senador Omar Aziz (PSD) 
recebeu o título de cidadão 
do Amazonas, juntamente 
com a medalha Ruy Araújo, 
na manhã desta segun-
da-feira (18). A cerimônia 
contou com a presença 
de amigos da vida política 
e familiares, que relem-
braram a importância do 
legado de Omar para o 
Estado e o País.

“É uma honra muito 
grande além de me tor-
nar oficialmente cidadão, 
receber a medalha Ruy 
Araújo”, agradeceu o se-
nador. Em seu discurso, 
ele destacou a importân-
cia dos amigos e da soli-
dariedade nos momentos 
difíceis da vida política. 
Omar ressaltou sua tra-
jetória desde sua chega-
da ao Amazonas em 1971, 
trazendo à tona memórias 
pessoais marcantes, como 
sua infância vivida na Rua 

NASCENTES INTERMITENTES

DIVULGAÇÃO

Autoridades resgataram legado de Omar pelo povo do Amazonas

Construção de moradias 
populares para Manaus
Titular da Semhaf, 
Jesus Alves, coordenará 
programas “Manaus 
Minha Casa”, “Manaus 
Legal” e do sistema 
municipal de habitação

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, inaugurou, 
na tarde de ontem, 

(18), a sede da Secretaria 
Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Se-
mhaf), localizada na ave-
nida Constantino Nery, 
Chapada, zona Centro-
-Sul. Na oportunidade, o 
chefe do Executivo mu-
nicipal anunciou que, 
por meio dos programas 
“Manaus Minha Casa”, 
“Manaus Legal”, “Sistema 
Municipal de Habitação 
(Simhab)” e “Calamida-
des”, serão construídas 
cerca de 17 mil moradias 
para beneficiar famílias de 
baixa renda da cidade.

Durante o evento, que 
contou com a presença 
de autoridades políticas 
do Estado, como o sena-
dor Eduardo Braga, David 
Almeida comemorou a 
parceria com o senador, 
uma vez que o político 
destinou emendas par-
lamentares para diversas 
áreas da gestão pública.

“Essa parceria da prefei-
tura contando com o apoio 
de senador Eduardo Braga 
já trouxe, só este ano, mais 
de R$ 200 milhões aos 
cofres do município. Esses 
recursos são muito impor-

tantes para a nossa cidade, 
pois podemos investir em 
várias áreas como saúde, 
infraestrutura e habitação. 
Estamos trabalhando para 
melhorar a qualidade de 
vida da população”, disse 
Almeida, ao destacar os in-
vestimentos em habitação.

“São aproximadamente 
17 mil habitações para a 
nossa cidade em quatro 
anos. Isso é muito. É o 
maior investimento em 
programa habitacional da 
história do município. Te-
mos muito a comemorar, 

tudo isso no dia que inau-
guramos a nova casa da 
habitação e da regulariza-
ção fundiária da cidade de 
Manaus”, complementou.

O titular da Semhaf, Je-
sus Alves, vai coordenar 
a execução dos progra-
mas “Manaus Minha Casa”, 
“Manaus Legal” e do “Sis-
tema Municipal de Habita-
ção (Simhab)”.

No “Manaus Minha 
Casa”, a prefeitura vai 
beneficiar 252 famílias 
construindo unidades 
habitacionais, com casas 

sobrepostas. O programa 
“Manaus Legal” vai alcan-
çar, até dezembro deste 
ano, cinco mil famílias com 
a regularização fundiária 
em núcleos urbanos na 
cidade.

Já com o Simhab, a pre-
feitura vai facilitar o acesso 
da população ao cadastro 
no programa federal “Minha 
Casa, Minha Vida” e no “Pro-
grama Municipal de Habita-
ção Manaus Minha Casa”. 
O sistema estará aberto a 
partir de 25 de setembro. A 
previsão é que 3 mil unida-

des por ano sejam ofertadas 
para a população. Também 
em parceria com o governo 
federal, por meio do pro-
grama “Calamidades”, serão 
disponibilizadas 1,2 mil mo-
radias por ano para famílias 
que estão em áreas de risco.

Para o senador Eduar-
do Braga, a inauguração 
da sede da Semhaf e os 
programas municipais de 
habitação surgem para 
combater o déficit exis-
tente no Norte do Bra-
sil em relação à moradia. 
Para ele, essas ações são 

Anúncio aconteceu durante inauguração da sede da Secretaria Municipal de Habitação e assuntos fundiários (Semhaf)

fundamentais para retirar 
muitas famílias de áreas 
de risco da cidade.

“A Secretaria de Habita-
ção está sendo inaugurada 
no momento muito em-
blemático no Brasil, de-
pois de alguns anos que 
a política habitacional foi 
abandonada pelo Gover-
no Federal, que o projeto 
‘Minha Casa, Minha Vida’ 
foi esquecido junto com 
a cidade de Manaus e o 
estado do Amazonas. To-
dos sofreram muito com 
a inexistência de um pro-
grama nacional que pu-
desse ajudar a fazer com 
que o déficit habitacional 
pudesse ser reduzido prin-
cipalmente no Norte do 
Brasil, mas agora Manaus 
vai viver outra realidade 
com essa ação da prefei-
tura”, afirmou Braga.

Casa nova
Criado pelo prefeito Da-

vid Almeida em maio des-
te ano, a Semhaf ganhou 
uma sede própria que será 
fundamental para agilizar 
a resolução das demandas 
da sociedade, como des-
tacou o titular da pasta, 
Jesus Alves.

“Hoje, nós temos a pos-
sibilidade e o grande pri-
vilégio de inaugurar um 
estabelecimento muito 
bem pensado, muito bem 
elaborado, para atender de 
maneira digna as pessoas 
que precisam, para aten-
der de maneira digna o 
bom cidadão que precisa 
do serviço que são com-
petentes a nossa pasta”, 
afirmou Alves.

dos Barés.
O senador enfatizou sua dedi-

cação aos estudos e seu percur-
so na vida pública, ocupando di-
versos cargos e fazendo muitas 
amizades ao longo do caminho. 
Ele expressou sua paixão pelo 
Amazonas e sua motivação em 
servir ao povo.

“Me sinto amazonense desde 

que fui acolhido aqui nos anos 
70, mas hoje, por direito, me 
torno amazonense com esse 
título. Me honra muito, mas não 
é isso que me vai fazer ter um 
esforço maior e sim o amor que 
tenho pelo povo do Amazonas”, 
ressaltou Omar Aziz. 

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil), 
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Reforma tributária será aprovada 
em outubro, afirma Haddad
Ministro disse que 
não vê ‘tumulto’ no 
cenário que possa 
reverter quadro 
estável

O ministro da Fa-
zenda, Fernando 
Haddad, afirmou 
que o governo do 

presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai aprovar 
a reforma tributária em 
outubro. “A maior inse-
gurança jurídica que o 
Brasil oferece hoje é o 
caos tributário, que nin-
guém sabe quando deve 
e quando vai receber. E 
isso é um erro”, disse 
Haddad, a jornalistas, 
ao chegar para evento 
da Bolsa de Valores de 
Nova York (Nyse) nesta 
segunda-feira (18).

Sobre o ambiente polí-
tico para a discussão da 
reforma administrativa, 
Haddad disse que não 
vê “tumulto” no cenário.

Segundo ele, ninguém 
é a favor do super salá-
rio no Brasil. “Então, por 
que a gente não começa 

pelo mais fácil? A reforma 
é uma reforma adminis-
trativa”, afirmou Haddad.

O ministro da Fazenda 
disse ainda que a agenda 
ambiental e a aprovação 
da reforma tributária são 
complementares e estão 

caminhando conforme o 
cronograma estabelecido 
pelo Executivo. De acordo 
com ele, o Congresso está 
debruçado sobre todas as 
ações da pasta com um 
grau de abertura “bas-
tante significativo”.

“Temos que aproveitar 
esse momento de harmo-
nização dos poderes para 
fazer a agenda avançar”, 
disse Haddad. “Quanto 
mais cedo nós colhermos 
os frutos dessa agenda, 
mais facilmente a eco-

nomia brasileira vai de-
colar para patamares de 
crescimento compatíveis 
com o nosso potencial”, 
acrescentou.

Haddad também reba-
teu críticas de atraso no 
cronograma do governo 

Haddad também rebateu críticas de atraso no cronograma do governo

Lula reúne-
se com 
empresários

 O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
participou nesta se-
mana, em Nova York, 
de uma reunião com 
empresários e de um 
jantar oferecido pelo 
presidente da Fede-
ração das Indústrias 
de São Paulo (Fiesp), 
Josué Gomes.

Lula chegou aos Es-
tados Unidos nesse 
sábado (16) após assi-
nar diversos acordos 
de cooperação com o 
governo de Cuba, em 
Havana.

Hoje (19), o presidente 
participará da abertura 
da 78ª Assembleia Ge-
ral da Organização das 
Nações Unidas (ONU). 
A agenda de Lula tam-
bém terá reuniões com 
líderes de entidades 
internacionais e en-
contros bilaterais com 
chefes de Estado.

Na quarta-feira (20), 
Lula será recebido pelo 
presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden. Os 
mandatários vão lan-
çar uma iniciativa glo-
bal para promoção do 
trabalho decente.

É a oitava vez que 
o presidente brasileiro 
abrirá a assembleia da 
ONU. A comitiva do Bra-
sil é formada por 12 mi-
nistros. Sete ministros 
participarão de eventos 
ligados diretamente à 
assembleia. 

Parlamentar Capitão Alberto Neto explicou que projeto tem potencial para beneficiar toda a nação

Deputado pressiona ministérios para 
exploração de potássio em Autazes

DIVULGAÇÃO

Por meio da Indicação 
n.1257/23, o deputado federal 
Capitão Alberto Neto, solicitou 
ao Ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, que, 
concentre todos os esforços 
para resolver a questão da ex-
ploração do potássio no Mu-
nicípio de Autazes, na região 
metropolitana de Manaus.

“Esta luta se estende há 
12 anos. O poder público, os 
órgãos reguladores, parecem 
negligenciar a vital importân-
cia da exploração responsável 
do potássio para o desenvolvi-
mento da região e para o país 
como um todo”, declarou.

O parlamentar explicou que 
projeto tem potencial para be-
neficiar toda a nação, pois o 
potássio é um recurso estra-
tégico usado na agricultura e 
na produção de fertilizantes, 
sendo, portanto, fundamental 
na segurança alimentar e no 
desenvolvimento agrícola do 
Brasil.

“A exploração doméstica 
desse recurso pode reduzir a 
dependência de importações 
e fortalecer a autossuficiência 
nacional. Além disso a explo-
ração do potássio em Auta-
zes representa oportunidades 
para o Amazonas e para o 
Brasil. O projeto vai gerar mi-
lhares de empregos, aumento 
da arrecadação e contribuir 
com o desenvolvimento do 
estado”, explicou o deputado.

No início deste mês o depu-
tado federal Capitão Alberto 
Neto, apresentou Indicação 
n.1216/23, ao Ministro do De-
senvolvimento, Indústria, Co-

mércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, para que, também 
trabalhe por uma solução.

Em março, o Ministro Alck-
min, durante agenda em Ma-
naus, declarou que o Governo 
Federal vai trabalhar para re-
solver o problema jurídico na 
exploração de potássio em 
Autazes, e que é preciso em-
penho dos órgãos ambientais 
para que se resolva a compe-
tência do licenciamento da 
atividade no município, con-

cordando que o país perde ao 
não investir na extração do 
mineral abundante na região.

No dia 9 de agosto, o Mi-
nistério dos Povos Originários 
e a Funai emitiram um ofício 
solicitando suspensão do 
processo de licenciamento, 
até a conclusão de um se-
gundo estudo, feito por um 
grupo técnico com avaliação 
antropológica, etno-históri-
ca, sociológica, jurídica, car-
tográfica e ambiental para 

identificação e delimitação 
de terra indígena da região.

“Não há necessidade de 
suspender o processo, pois 
o trabalho de licenciamento 
não vai atrapalhar a análise 
que está sendo feita pelo 
órgão federal. Essa argu-
mentação que a exploração 
compromete a proteção da 
floresta desconsidera os 
avanços tecnológicos nas 
práticas de extração de mí-
nimo impacto ambiental”, 

destacou.
Para o parlamentar é pos-

sível conciliar o crescimento 
econômico com a conserva-
ção do meio ambiente, pois na 
verdade, a falta de desenvol-
vimento econômico é o maior 
risco à conservação ambien-
tal. “A exploração doméstica 
desse recurso pode reduzir a 
dependência de importações 
e fortalecer a autossuficiên-
cia nacional”, disse Capitão 
Alberto Neto.

CÂMARA FEDERAL NOVA YORK

do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Em setem-
bro, a Fazenda começou 
o trabalho para a sua pri-
meira emissão de títulos 
verdes, os chamados gre-
en bonds, e em outubro 
espera aprovar a reforma 
tributária. Conforme o 
ministro, a gestão atu-
al está “tirando o atraso 
herdado”.

“Todo mundo está de 
queixo caído com esse 
resultado. As pessoas 
imaginavam que ele vi-
ria em 2, 3 anos e ele 
vem em uma questão 
de meses. Então, [es-
tamos] demonstran-
do que quando o Bra-
sil está focado naquilo 
que são seus objetivos 
primordiais, ele alcança 
esses objetivos e chama 
a atenção do mundo”, 
afirmou Haddad.  

No início de setembro, 
Haddad se reuniu com 
as ministras Simone Te-
bet, do Planejamento, 
e com Esther Dweck, 
de Gestão e Inovação, 
para discutir os termos 
de uma reforma admi-
nistrativa. O grupo tra-
balha visando uma “mo-
dernização do Estado”.  
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Feira Norte do Estudante contará 
com palestras sobre profissões 

MRV&CO 

Construtora promove feirão de apês prontos e semiprontos 
DIVULGAÇÃO

Maior construtora da América Latina oferta apês prontos e semiprontos

Comprometida com o 
acesso à moradia de di-
versas famílias brasileiras, 
a MRV, empresa do gru-
po MRV&CO e maior cons-
trutora da América Latina, 
está promovendo um novo 
Feirão, dessa vez com be-
nefícios para quem busca 
adquirir apês prontos ou 
semiprontos. As condições 
especiais oferecidas variam 
entre bônus no valor do 
imóvel; unidades com seis 
meses de condomínio grátis; 
e unidades com seis meses 
de condomínio grátis mais 
um vale mudança no valor 
de R$ 3 mil.

No total, são 5136 imóveis 
com ofertas, em 65 cidades 
do Brasil. As oportunidades 
estão disponíveis até o pró-
ximo dia 20. Thiago Ely, dire-
tor-executivo comercial da 

MRV, afirma que “somado 
às condições especiais de 
financiamento e subsídios 
oferecidos pelo programa 
Minha Casa, Minha Vida, é a 
oportunidade perfeita para 
realizar o sonho do imóvel 
próprio com as melhores 
condições possíveis”.

Para além das unidades 
enquadradas no programa 
“Minha Casa, Minha Vida”, 
o Feirão de Apês Prontos e 
Semiprontos oferece ainda 
opções para outras faixas 
de renda.

“Para esse Feirão, procu-
ramos selecionar imóveis 
que incorporassem todo 
tipo de público e atendes-
sem a demanda em diversas 
regiões do país”, comenta o 
diretor.

Somente no Amazonas 
são 145 unidades, todas na 

capital amazonense. “Os 
Feirões da MRV são sem-
pre um sucesso. Buscamos 
unir as melhores opções de 
imóveis com condições de 
compra imbatíveis, para que 
o cliente saia do aluguel e 
realize o sonho da casa pró-
pria o mais rápido possível”, 
conta o diretor.

Para garantir a oportuni-
dade, os interessados de-
vem procurar a Loja da MRV 
mais próxima de sua região, 
levando documentos como 
RG ou CPF, comprovante 
de residência, comprovan-
te de renda, certidão de 
nascimento, estado civil e 
carteira de trabalho.

Sobre MRV
Com mais de quatro dé-

cadas de mercado e o pro-
pósito de construir sonhos 

DIVULGAÇÃO

Edição de 2023 tem a 
temática “Expandindo 
Horizontes Educacio-
nais” e será realizada 
no Manaus Plaza 
Shopping

Em Tempo

Cento e dez palestras e 
50 bate-papos especiais 
para ajudar na escolha 
da carreira, abordando 

as tendências do mercado de 
trabalho, além de testes voca-
cionais, simulados de vestibular 
e outras atividades gratuitas 
serão oferecidas de quarta-
-feira (20), a sábado, dia 23 de 
setembro, na 11ª edição da Feira 
Norte do Estudante (FNE). Para 
participar, basta se inscrever 
no site: feiranortedoestudante.
com.br.

Considerada a maior feira 
voltada a estudantes e carreira 
profissional da Região Norte, a 
edição de 2023 tem a temática 
“Expandindo Horizontes Educa-
cionais” e será realizada no Cen-
tro de Convenções Manaus Plaza 
Shopping, localizado na Avenida 
Djalma Batista, bairro Chapada 
– Zona Centro-Sul de Manaus.

De quarta (20) a sexta-feira 
(23), o evento será realizado 
das 9h às 22h. Já no sábado 
(23), a programação inicia às 9h 
e termina às 16h. Podem par-
ticipar estudantes do ensino 
fundamental, médio e superior, 
além de pessoas que buscam 
uma transição de carreira ou 
recolocação no mercado de 
trabalho.

“Teremos vários convidados 
para abordar sobre os assun-
tos que os estudantes querem 
escutar: inovação no ambiente 
de trabalho, novas profissões, 
formação profissional, inter-
câmbio, empreendedorismo, 
networking e muitos outros. 
São quatro dias de evento, 
com entrada gratuita, emissão 
de certificado de horas com-

plementares para as palestras 
assistidas e horário amplo para 
que você, estudante, não falte. 
Estamos ansiosos para te rece-
ber”, convida a organizadora do 
evento e responsável pela IAI 
Promoções, Inês Daou.

Palestras do 1º dia
Para o primeiro dia, na quarta 

(20), serão 36 atividades, das 
9h15 às 19h, em quatro salas 
com as temáticas: Nelson Man-
dela (Humanidades), Leonardo 
Da Vinci (Saúde e Bem-Estar), 
Mary Jackson (Tecnologia e In-
formação) e Niké (Atualidades).

Na sala Nelson Mandela 
ocorrerá as palestras: “ENEM: 
as regras do jogo”; “Navegan-
do nas ondas do Mercado do 
Futuro: o papel das Ciências 
Sociais”; “O poder das palavras 
e das imagens: tornando-se um 
roteirista de quadrinhos”; “Aula 
Show: aventuras culinárias na 
Amazônia”; “Projete seu cami-
nho: uma introdução à profis-
são de arquiteto”; “Jornalismo: 
apresentação e jornalismo com 
Luana Borba”; e “Pacificação 
Social: o desafio do profissional 
do Direito no século XXI”. Além 
disso, os interessados na área 
de Direito poderão acompa-
nhar dois júris simulados, às 
18h e 19h.

Na sala Leonardo Da Vinci, 
ocorrerá a programação: “Far-
mácia Moderna: preparando 
estudantes para um mercado 
em evolução”; “Construindo 
um futuro ativo: carreiras em 
Educação Física”; “Futuro far-
macêutico em foco”; “Papel do 
médico veterinário na saúde 
pública”; “A formação em Psi-
cologia: o caminho da ciência 
à profissão”; “Nutrição: saúde 
e qualidade de vida”; “Por que 
Medicina?”; “As oportunidades 
do mercado de trabalho na área 
da saúde” e “Metais Pesados: 
o que são e quais os riscos?”.

A sala Mary Jackson receberá 
uma programação voltada para 
tecnologia e inovação com os 
seguintes assuntos: “Engenha-
ria: qual é a sua?”; “Produção de 
Conteúdo na Web: estratégias 

para destacar-se na multidão”; 
“A importância da mídia gráfica 
no mercado de trabalho”; “Co-
nheça seu Metaverso e cons-
trua seu futuro”; “Pet Design: o 
que é?”; “The Roots: instrumen-
tos amazônicos na realidade 
virtual”; “Desbravando o Ter-
ceiro Setor e a importância do 
voluntariado”; e “Construindo 
o Futuro: Cidades Sustentáveis 
e a arquitetura do amanhã”; e 
“Patologia das construções e 
engenharia diagnóstica”.

Na sala Niké, os visitantes 
acompanharão as palestras: 
“Os 5 tipos de empreende-
dorismo corporativo”; “Da di-
ficuldade para a superação: o 
que fazer para ter sucesso?”; 
“Orientação Profissional: como 
ser bem-sucedido na carreira”; 
“Inteligência Emocional: au-
toconhecimento e propósito 
de vida“; “Emoções em ação: 
desenvolvendo inteligência 
emocional para jovens”; “Além 
da competência técnica: os 
desafios do profissional do 
futuro”; “Economia: Educação 
Financeira para jovens”; “Em-
preender antes da faculdade”; 
e “Carreira Profissional: como 
se manter atualizado para o 
mercado de trabalho?”.

Palestras do 2º dia
No segundo dia, quinta-feira 

(21), das 9h15 às 19h, o público 
acompanha mais 36 ativida-
des. Na sala Nelson Mandela, 
a programação engloba os te-
mas: “Redação: Cursos Alpha”; 
“Perspectivas para o futuro da 
advocacia”; “Inovação no exer-
cício profissional do Assistente 
Social: o futuro que aguarda 
os estudantes”; “Pedagogia 
em foco: os novos caminhos 
e perspectivas para a profis-
são de pedagogo”; “Desafios 
e Oportunidades no curso de 
Administração”; “Intercultura-
lidade, inclusão e diversidade”; 
“Economia Criativa”; “Design e 
Criatividade”; e “Jornalismo In-
vestigativo”.

Palestras do 3º dia
Já no terceiro dia, sexta-feira 

(22), das 9h15 às 19h, a FNE pro-
move 36 atividades nas quatro 
salas. Na sala Nelson Mandela, 
os temas serão: “Turismo Sus-
tentável e práticas hoteleiras 
responsáveis”; “Jornalismo em 
transformação: navegando no 
futuro da informação”; “As 
plataformas sociais e o Direito 
Digital”; “Quero ser Designer! 
E agora?”; “Você conhece a 
Economia? O que é? Pra que 
serve?”; “Jornalismo Espor-
tivo”; “Design de Interiores: 
criando espaços funcionais e 
esteticamente agradáveis”; “A 
criatividade como estímulo à 
educação empreendedora”; 
e “Despertando Potenciais: o 
Inglês como ferramenta para 
aproveitar oportunidades”.

A sala Leonardo Da Vinci re-
ceberá palestras com as temá-
ticas: “Saúde Estética: novo ni-
cho profissional”; “Conhecendo 
as Oportunidades: algumas li-
ções científicas importantes”; 
“Oportunidades e Desafios do 
curso de Nutrição”; “Inteligên-
cia Emocional para o início da 
carreira”; “Saúde digital e além: 
moldando a profissão médica 
no mercado do amanhã”; “Os 

Desafios e as Oportunidades 
da profissão de Enfermagem”; 
“Maquiagem Profissional no 
Mercado de Trabalho”; e “A 
Psicologia Positiva para cons-
truir uma carreira feliz e bem 
sucedida”.

Já na sala Mary Jackson, 
o público acompanha: “Chat 
GPT: potencializando os es-
tudos com Inteligência Artifi-
cial”; “Eletrotécnica em ação: 
de ideias a inovações”; “Ciber-
segurança”; “Letras, Códigos e 
Conteúdos: do Amazonas para 
o maior ecossistema de ensino 
em Tecnologia do Brasil”; “Solu-
cionando problemas do mundo 
real com Ciência de Dados e En-
genharia de Software”; “O uso 
da tecnologia no cuidado das 
edificações: Engenharia Diag-
nóstica”; “Aventuras na Selva: o 
papel do Biólogo nas cidades”; 
“Jogos Eletrônicos: A profissão 
do futuro”; e “Como utilizar a 
Tecnologia para otimizar seus 
estudos”.

Palestras do 4º dia
No último dia, sábado (23), a 

FNE promove duas palestras-
-show com especialistas nacio-

nais. A primeira, às 9h15, será 
com o tema “Jornada de Pos-
sibilidades”, apresentada pela 
empresária, influenciadora di-
gital e professora Patrícia Vol-
poni. O objetivo é ajudar estu-
dantes que estão confusos na 
escolha da carreira profissional 
e na formação universitária.

A segunda, às 10h30, ocorrerá 
com as “Técnicas Práticas de 
Redação”, apresentada por Pa-
mella Brandão, uma das maio-
res referências em redação e 
português para vestibulares 
e concursos no Brasil. Mais 
conhecida como “Professora 
Pamba”, ela compartilhará mo-
dos de estudos que auxiliarão 
no sucesso da aprovação.

Já das 14h às 16h, ocorre-
rá uma série de simulados da 
rede de cursos preparatórios 
para vestibular “Alpha”. Podem 
participar alunos do 1º, 2º e 3º 
ano do Ensino Médio, valendo 
bolsas de estudo integrais.

Em seguida, às 15h, a ban-
da amazonense Doral fará um 
show especial para encerrar a 
11ª edição da FNE. A programa-
ção completa no site: feiranor-
tedoestudante.com.br.

Feira reúne estudantes no Centro de Convenções Manaus Plaza Shopping 

que transformam o mun-
do, a MRV é uma das cinco 
empresas que compõem a 
plataforma de soluções ha-
bitacionais MRV&CO. É consi-

derada a maior construtora 
e incorporadora da Améri-
ca Latina, tendo como foco 
empreendimentos resi-
denciais econômicos, com 

preços acessíveis para um 
público que busca o sonho 
da casa própria. Acesse e 
conheça mais sobre a MRV: 
www.mrv.com.br.
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Empresário faz palestra sobre 
empreendedorismo no teatro
“Empreendedorismo: 
Transformando 
Sonhos em Realidade” 
faz parte da 
programação pelos 25 
anos da Pará Cabos

DIVULGAÇÃO

A paixão pelas vendas 
está no DNA do em-
presário Fernando Or-
tiz. Fundador e CEO da 

F.Ortiz, empresa de negócios 
que atua na gestão de ven-
das com foco no segmen-
to de equipamentos de EPIs 
e de Higienização & Limpeza, 
Fernando afirma que uma de 
suas principais características 
é a facilidade em manter re-
lacionamentos interpessoais. 
“Gosto de conhecer pessoas”, 
confessa o empresário.

Talvez esteja aí um dos segre-
dos do sucesso, além de uma 
boa dose de resiliência, para 
os negócios. Com mais de 20 
anos de experiência e muita 
dedicação ao ofício, Fernando 
conseguiu transformar a F.Ortiz 
em uma referência no país, com 
vendas na casa dos R$ 250 
milhões anuais – maior do que 
muitas indústrias no Brasil – e 
atuação junto a empresas como 
JBS, Friboi, BR Foods e Seara.

Filho de um representante 
comercial, o empresário para-
naense aprendeu desde cedo 
que saber cativar a confian-
ça das pessoas o levaria mais 
longe.

“Meu pai dizia para mim que 

Em Tempo

Empresário Fernando Ortiz 
é fundador e CEO da F.Ortiz

nando resolveu buscar um novo 
aperfeiçoamento ao integrar o 
famoso G4 Club, um grupo com-
posto por 150 membros, entre 
empresários, CEO’s e C-Levels 
de todo o Brasil, que busca a 
imersão na Gestão 4.0. Reunin-
do mais de 220 empresas na-
cionais, o grupo é responsável 
por um faturamento de mais de 
R$ 40 bilhões.

Motivacional
Foi no G4 Club que Fernan-

do deu os primeiros passos no 
ramo das palestras motivacio-
nais. Depois de participar de 
um podcast comandado pelo 
empresário Marcelo Toledo e 
contar sua história, ele passou 
a ser procurado para comparti-
lhá-la com mais pessoas.

“A minha história é cheia de 
exemplos de resiliência. Recebi 
muito mais não do que sim e 
foram graças a esses nãos que 
cheguei onde estou. Hoje você 
tem como aprender muito mais 
rápido nesse ramo. Na minha 
época, no início da década de 
1990, não havia nem cursos 
de gestão. Tive que aprender 
na raça, com os erros. Mas é 
através dos problemas que a 
gente consegue crescer”, des-
taca Fernando.

O empresário acredita que o 
Brasil ainda é um país de opor-
tunidades para quem quer em-
preender. “Se for para a Europa 
o mercado já está maturado, nos 
EUA a concorrência é violenta. 
Aqui se você fizer o básico bem 
feito, já vai estar na frente de um 
monte de gente. O importante é 
lembrar que quando a gente faz 
a coisa certa, pode até demorar, 

se eu soubesse cativar a alma 
das pessoas isso já faria uma 
grande diferença no segmento 
comercial”, lembra.

Fernando Ortiz estará em 
Manaus, no próximo dia 21 de 
setembro, para contar essas e 
outras histórias de sua trajetória 
empresarial, durante palestra 
marcada para acontecer no 
Teatro Manauara a partir das 
19h, Intitulada “Empreendedo-
rismo: Transformando Sonhos 
em Realidade”. A palestra faz 
parte da programação pelos 25 
anos da empresa Pará Cabos.

Qualidade e defeito
Para Fernando, o bom rela-

cionamento interpessoal está 
no topo das qualidades de um 
bom vendedor.

“O ser humano gosta de fazer 
negócio com uma pessoa que 
ele estima. Tudo bem que ami-
gos, amigos, negócios à parte, 
mas quando o cliente gosta de 
você e você trabalha com pro-
fissionalismo e diferenciação no 
atendimento, sempre encon-
trará oportunidades”, afirma 
Fernando.

Por outro lado, a apatia em 
relação à evolução profissio-
nal é apontada por ele como o 
maior perigo para a profissão. 
“O maior defeito que acho que 
o vendedor tem é que chega 
num tempo que ele acha que 
sabe tudo. A grande maioria 
se acomoda, não procura me-
lhorar como profissional, como 
pessoa. O grande perigo é cair 
na chamada zona de conforto”, 
aponta o empresário.

E para fugir dessa zona de 
conforto, há quatro anos Fer-

Fundação Dr. Thomas anuncia 
concurso público com 25 vagas

Em Manaus, a Fundação de 
Apoio ao Idoso Dr. Thomas (FDT) 
faz os últimos ajustes do edital 
para concurso público, que será 
lançado no mês de outubro, com 
25 vagas para níveis médio e 
superior, com salários de até 
R$ 4.718,90.

Os cargos de nível superior 
são para analistas municipais 
em rede de computadores, as-
sistentes sociais, Orientação 
Artística, Orientação Musical, 
Orientação Cultural e Orienta-
ção Desportiva. Para nível médio, 
as vagas são para técnicos em 
Segurança do Trabalho e na área 
administrativa.

Conforme publicação no Diá-

rio Oficial do Município (DOM), 
edição 5.665, do dia 6 de setem-
bro, a empresa Instituto Brasilei-
ro de Apoio e Desenvolvimento 
Executivo (Ibade) prestará os 
serviços de planejamento, or-
ganização e realização do con-
curso público para provimento 
dos cargos para o quadro de 
servidores efetivos da Fundação 
Dr. Thomas.

O último concurso público 
para a Fundação Dr. Thomas 
foi realizado em 2012. Para mais 
informações, entrar em contato 
com o número (92) 98844- 5651, 
de segunda a sexta, das 8h às 
17h, ou e-mail: concurso.fdt@
pmm.am.gov.br.

EDITAL 

Fundação de Apoio ao Idoso Dr. Thomas em Manaus

Empreendedores da Amazônia Legal podem participar do programa

Programa estimula negócios 
verdes na Amazônia 

A terceira edição de 2023 do 
Programa Gênese está com ins-
crições abertas até o dia 26 de 
setembro. O projeto visa estimular 
à cultura empreendedora por meio 
do qual os participantes aprendem, 
de forma prática e interativa, so-
bre inovação, negócios de impacto, 
bioeconomia e desenvolvimento 
de soluções que contribuam para 
a valorização da floresta em pé.

O Programa é resultado do Pro-
tocolo de Intenções entre a Fun-
dação Universidade do Amazonas 
(Ufam), Fundação Certi e Instituto 
Certi Amazônia. Acesse link de ins-
crição gratuítas: genese.jornadaa-
mazonia.org.br

O programa é voltado a morado-
res da Amazônia Legal interessa-
dos nesses temas, e incentiva o po-
tencial de talentos da região para 
empreender, além de impulsionar 
a pesquisa orientada a produtos e 
processos de impacto.

O programa faz parte da Plata-
forma Jornada Amazônia, iniciativa 
realizada e coordenada pela Fun-
dação CERTI e pelo Instituto CERTI 
Amazônia, com a coparticipação e 
investimentos do Bradesco, Fundo 
Vale, Itaú Unibanco e Santander.

As inscrições podem ser realiza-
das pelo site O Gênese dura quatro 
semanas e aplica uma metodologia 
gamificada, com os participantes 
interagindo em uma comunidade 
online por meio de uma plataforma 
que estimula o protagonismo para 
o empreendedorismo de impacto. 
Diversos conteúdos são disponibi-
lizados em uma biblioteca virtual, 
em forma de videoaulas, podcasts, 

DIVULGAÇÃO

GÊNESE 
DIVULGAÇÃO

e vídeos envolvendo recursos 
como a realidade virtual. 

Ao final do programa, os par-
ticipantes que mais se desta-
carem ao longo das quatro se-
manas serão convidados para 
uma viagem de imersão para 
conhecer um ecossistema de 
referência no país. Entre os 
dias 21 e 25 de agosto, os 17 
embaixadores selecionados 

das duas primeiras edições de 
2023 do Gênese viajaram a Flo-
rianópolis (SC) para conhecer 
o ecossistema de inovação da 
cidade. Eles participaram de 
uma programação de ativida-
des em espaços de inovação 
da cidade e também compare-
ceram ao Startup Summit, um 
dos principais eventos nacio-
nais do setor no Brasil.

o resultado aparece”, afirma.

25 anos de Pará Cabos
A empresa, que completa 25 

anos, nasceu em Belém (PA), 
no ano de 1996, mas teve sua 
trajetória de sucesso iniciada 
em 1998, com a vinda do em-
presário Evandro Amorim para 
Manaus. Sempre visionário e 
com a missão de tocar a filial 
da empresa na capital amazo-
nense, ele traçou os primeiros 
passos para a consolidação da 
Pará Cabos no mercado.

“Chegamos a Manaus em 
1998, quando a cidade vivia 
uma evolução na parte tec-

nológica, com o crescimento 
do cabeamento estruturado. A 
evolução da cidade foi a nossa 
evolução. Ficamos por um ano 
em um ponto na Rua Ferreira 
Pena, mas o negócio cresceu 
e tivemos que nos mudar para 
outro ponto maior, em Petró-
polis”, relembra Rafael Amo-
rim, sócio e diretor comercial 
da empresa.

Com o falecimento de seu 
sócio-fundador, em 2017, os só-
cios Rafael Amorim, Vanessa 
Amorim e Guilherme Amorim 
tiveram que dar um novo rumo 
para a empresa.

“A vontade de crescer e man-

ter seu legado nos impulsionou. 
Vimos dobrar o nosso fatura-
mento e número de colabora-
dores. Vivemos uma nova fase, 
mas não perdemos a essência 
de manter o bom atendimento 
aos nossos clientes. Isso é pri-
mordial em qualquer empresa”, 
destaca Rafael.

Com empresas de engenha-
ria, revendas, integradores e 
instaladores em seu portfólio 
de atendimento e contando 
com fornecedores de porte 
como Furukawa e Intelbras, a 
Pará Cabos está localizada na 
Rua Benjamin Constant, 640, 
no bairro Petrópolis.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acom-
panhado dos secre-
tários municipais de 

Infraestrutura (Seminf), Re-
nato Júnior, e de Limpeza 
Urbana (Semulsp), Sabá Reis, 
vistoriou, na manhã desta se-
gunda-feira (18), a construção 
do complexo viário José Fer-
nandes, na avenida Governa-
dor José Lindoso, conhecida 
como Torres. A obra supera 
50% de execução e tem esti-
mativa de entrega em dezem-
bro deste ano, antes do Natal, 
como forma de presentear a 
população.

“A nossa intenção é inau-
gurar até o Natal. Uma obra 
que foi contratada para ser 
entregue no mês de junho 
do ano que vem e, com o 
trabalho árduo dos servidores 
da Seminf, avançou. Temos 
também ao nosso lado esse 
grande verão, o sol que che-
gou, e isso fez com que o tra-
balho avançasse, para que a 
gente possa antecipar o prazo 
de entrega em, ao menos, seis 
meses. Isso é um marco aqui 
na zona Norte, da cidade de 
Manaus, para dar mais fluidez 
ao trânsito aqui nessa área da 
avenida das Torres”, enfatizou 
Almeida.

De acordo com informa-
ções da Seminf, a obra do 
viaduto das Torres está 55% 
avançada. A equipe concluiu 
a implantação de dez vigas de 
longarina, que é importante 
para garantir a segurança da 
estrutura do complexo. Cada 
viga pesa 37 toneladas e tem 

Construção  tem 
previsão de entrega 
para dezembro 
deste ano 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito vistoriou a obra acompanhado dos secretários municipais de Infraestrutura, Renato Júnior, e de Limpeza Urbana, Sabá Reis

Complexo Viário tem mais 
de 50% da obra concluída 

aproximadamente 26 metros 
de extensão. Agora, as equi-
pes trabalham na pré-laje 
dos vãos das vigas da ponte, 
que irá interligar as avenidas 
Barão do Rio Branco e das 
Torres, suportando o peso 
dos veículos que trafegam  
na área.

 
Asfalto 
Também nesta manhã, Da-

vid Almeida acompanhou o 
início dos trabalhos de re-

WORKSHOP

Amazonas representado em encontro Internacional sobre Amazônia
Redação

O workshop da Rede Sindical 
Amazônica aconteceu em Belém 
e reuniu sindicalista, dirigentes de 
sindicatos da região norte e contou 
com a participação de represen-
tantes do Ministério do Trabalho 
do Brasil, acadêmicos, emprega-
dores e sindicalistas dos setores 
da construção civil e madeireiro 
em nível local e nacional, além re-
presentantes de países da flores-
ta amazônica: Colômbia, Equador, 
Peru, Suriname e Venezuela.

O objetivo do evento foi pro-
mover o diálogo social entre as 
diversas atividades que fazem 
parte da cadeia de valor da ma-
deira na Amazônia e capacitar 
lideranças para atuarem em 
organismos internacionais, em 
especial a Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT) e a 
Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE).  O encontro foi realizado 
pela FETRACONSPAR (Federação 
dos Trabalhadores nas Industrias 

da Construção e do Mobiliário) 
O diretor do Sitracomc Carles Wal-
demar e dirigente da Federação 
da Construção Civil e Madeira no 
Amazonas participou do encon-
tro e destacou que o Workshop 
da Rede Sindical Amazônica, foi 
importante para discutir Normas 
e Mecanismos Internacionais para 
a Ação Sindical, promovido pela 
ICM – Internacional da Construção 
e da Madeira.

Carles Waldemar destacou ain-
da que a Amazônia é a maior flo-
resta do mundo. Sua superfície 
de 6 milhões de km2 se estende 
a 9 países da América do Sul, uma 
área com mais recursos naturais 
do mundo região, mas encontra 
dificuldades de fiscalização e re-
gulamentação “A região, complexa 
em termos logísticos no que diz 
respeito à infraestrutura rodovi-
ária e fluvial, uma determinada 
indústria ilegal de madeira avança 
em conluio com o crime organi-
zado e a corrupção, promovendo 
um cenário de desmatamento e 
destruição”, destacou.

DIVULGAÇÃO

cuperação asfáltica da co-
munidade Acará, localizada 
na zona Norte, próximo ao 
conjunto Viver Melhor, no 
bairro Santa Etelvina, zona 
Norte. Ele frisou a importân-
cia desse serviço para levar 
dignidade aos moradores da 
região.

“Estamos também com 
o trabalho do ‘Asfalta Ma-
naus’. Iniciamos, hoje, a 
comunidade do Acará, que 
será toda asfaltada, assim 

como as comunidades Ita-
puranga, Nova Milênio e Vila 
Nova. Elas receberão, pela 
primeira vez, o asfalto no 
programa da Prefeitura de 
Manaus, que visa recuperar 
as ruas da nossa cidade”, 
afirmou o chefe do Executivo 
municipal. 

Para o titular da Seminf, 
Renato Junior, a chegada do 
serviço de infraestrutura é 
a realização de um grande 
sonho para a população. “Ini-

ciamos a semana com muito 
trabalho, diretamente aqui 
da zona Norte, onde as ‘Obras 
de Verão’ chegam à comu-
nidade Acará. O prefeito 
David Almeida determinou 
celeridade no asfaltamento 
das vias da comunidade, que 
está em solo natural há 17 
anos. Vimos vistoriar e ou-
vir o povo. É o fim de uma 
espera por um sonho que 
hoje se concretiza”, concluiu 
Renato Junior.

Mais de 500 
vagas nesta 
terça-feira 

SINE MANAUS 

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Sine 
Manaus, oferta 569 va-
gas de emprego em várias 
áreas de atuação, nesta 
terça-feira (19), de 8h às 
16h. O candidato precisa 
validar a Carteira Digital e 
Previdência Social (CTPS) 
no aplicativo “Carteira de 
Trabalho Digital” e para 
concorrer às vagas, deve 
acessar o site www.em-
pregabrasil.mte.gov.br 
para fazer a solicitação 
de cadastro.

Para participar da pré-
-seleção e concorrer a 
uma das vagas disponí-
veis, ou receber orienta-
ção de cadastro, Cartei-
ra de Trabalho Digital e 
seguro-desemprego, os 
candidatos devem com-
parecer a um dos postos 
do Sine Manaus: na ave-
nida Constantino Nery, nº 
1.272, bairro São Geraldo, 
zona Centro-Sul; ou no 
shopping Phelippe Daou, 
na avenida Camapuã, nº 
2.939, bairro Cidade de 
Deus, zona Leste.

A Semtepi informa que 
o atendimento no pos-
to do shopping Phelippe 
Daou foi reduzido em vir-
tude de reforma no espa-
ço, e orienta os cidadãos 
a comparecerem, prefe-
rencialmente, ao posto 
da avenida Constantino 
Nery.

Os interessados devem 
trazer o comprovante 
de vacinação (Covid-19), 
currículo e documentos 
pessoais (RG, CPF, PIS, 
CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência 
originais).

Sindicalistas e demais autoridades estiveram reunidos em Belém
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Acidente aéreo no AM registra 
mais mortes no Brasil desde 2011
Além do piloto 
e copiloto, 12 
passageiros 
morreram 
na queda da 
aeronave

DIVULGAÇÃO

O acidente que acon-
teceu na tarde do úl-
timo sábado (16) no 
município de Barcelos 

(distante 428 quilômetros de 
Manaus) que matou 14 pessoas 
é considerado o que registrou 
mais mortes no Brasil desde 
2011. Na época, a queda do avião 
modelo Let da Noar Linhas 
Aéreas em Recife fez 16 vítimas. 

De acordo com a Agência 
Nacional de Avaliação Civil 
(Anac), a situação da aerona-
ve era considerada “regular” 
no momento da decolagem 
do aparelho modelo Embra-
er EMB-110 “Bandeirante”, 
prefixo PT-SOG, fabricado 
em 1991, com capacidade 
de até 18 passageiros, da 
empresa ManausAerotáxi. A 
aeronave saiu de Manaus 
em direção a Barcelos com 
14 pessoas a bordo, sendo 12 
turistas e 2 tripulantes. 

Ainda não se sabe quais 
foram as causas do aciden-
te. Conforme a Defesa Civil, 
chovia forte no momento 

Em Tempo
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DIVULGAÇÃO

Todas as 14 pessoas a bordo da aeronave morreram no acidente 

Dra. Cynthia Cardoso durante procedimento de desarmonização 

Cresce número de arrependidos 
que recorrem a desarmonização 

A busca exagerada pela 
aparência perfeita pode 
causar sérios riscos e até 
arrependimentos. Entre os 
procedimentos feitos por 
quem cai no erro da pres-
são estética está a famo-
sa desarmonização facial. 
Artistas como a cantora e 
ex-BBB Gabi Martins, a in-
fluenciadora Flávia Pavanelli, 
a artista GKay e o cantor 
Lucas Lucco foram alguns 
dos que decidiram desfazer 
alguns procedimentos.

Para a mestre em Orto-
dontia, especialista em Har-
monização Orofacial e pro-
fessora de pós-graduação 
na StarClass Cursos, Dra. 
Cynthia Cardoso,  a pressão 
estética faz com que as pes-
soas às vezes idealizem uma 
beleza fora da imagem que 
ela deseja transmitir.

“Não existe a desarmoni-
zação facial, já o que ficou 
desarmônico na verdade foi 
o procedimento que a pes-
soa fez e não gostou. Então, 
nós vamos reparar o proce-
dimento que não ficou satis-
fatório. Se o procedimento 
não for definitivo, nós pode-
mos realizar a retirada dele. 
A vantagem de usar ácido 
hialurônico durante esses 
tratamentos é a sua rever-
sibilidade”.

A cantora Gabi Martins fez 
preenchimento labial e pro-
cedimentos no queixo, bo-
checha e na região das olhei-
ras em 2021, porém, após 
receber inúmeras críticas, 
decidiu retirar os produtos. 
Na ocasião, ela falou aberta-
mente sobre os exageros que 

da queda, o que pode ter 
contribuído para a tragédia. 
Duas aeronaves que iriam 
pousar na pista de Barcelos 
antes do voo que acidentou 
cancelaram a aterrissagem 
por questões de segurança 
devido ao mau tempo. 

O Secretário de Segurança 
Pública do Amazonas, Coro-
nel Vinícius Almeida, disse 
que, embora ainda não se 
tenha dados conclusivos so-
bre o que teria acontecido, 
segundo relatos de mora-
dores, “a aeronave chegou a 
aterrissar, mas não teve pista 
suficiente para frear”.

Em nota, a Força Aérea Bra-
sileira (FAB) disse que foi 
acionada para investigar as 
causas do acidente.

Lista das vítimas 
O Governo do Amazonas 

recebeu a lista com os nomes 
de 12 passageiros que esta-
vam no avião de pequeno 
porte se acidentou no mu-
nicípio de Barcelos. A lista 
completa foi repassada pela 
Manaus Aerotáxi, empresa 
responsável pela aeronave. 
O nome completo dos dois 
tripulantes não foi divulgado. 

Os passageiros eram, se-
gundo a empresa: Euri Paulo 
dos Santos; Fabio Campos 
Assis; Fabio Ribeiro; Gilcre-
sio Salvador Medeiros; Gui-
lherme Boaventura Rabelo; 
Hamilton Alves Reis; Heudes 

Freitas; Luiz Carlos Cavalcan-
te Garcia; Marcos de Castro 
Zica; Renato Souza de Assis; 
Roland Montenegro Costa e 
Witter Ferreira de Faria.

Seis das vítimas eram 
empresários da cidade de 
Uberlândia (MG): Euri Paulo 
dos Santos, Fábio Ribeiro, 

Hamilton Alves Reis, Heu-
des Freitas, Luiz Carlos Ca-
valcante Garcia e Guilherme 
Boaventura Rabelo.

Outras quatro vítimas são 
de Goiás: Marcos de Castro 
Zica, Fábio Campos Assis e 
Witter Ferreira De Faria e 
Gilcresio Salvador Medeiros.

Com 74 anos, Gilcresio era 
empresário e teve sua mor-
te confirmada pela Pousada 
Serra da Mesa, em Niquelân-
dia (GO), da qual era dono. 
Roland Montenegro Costa 
era médico de Brasília. 

Os demais eram ex-fun-
cionários da Algar Telecom, 

empresa mineira do ramo 
das telecomunicações. A 
empresa emitiu uma nota na 
qual lamentou o acidente, se 
solidarizou com os familiares 
e amigos das vítimas.

O IML liberou na manhã 
desta segunda-feira (18), os 
corpos das vítimas

cometeu. Outra que admitiu 
que exagerou no procedimen-
to foi a humorista GKay. Ela 
removeu um preenchimento 
no rosto e compartilhou o re-
sultado em suas redes sociais.

“Estou bem mais feliz sem 
todos aqueles excessos”, es-
creveu 

Acusada de exagerar nos 
procedimentos estéticos que 
fez no rosto, a influenciadora 
Flávia Pavanelli retirou o pre-
enchimento labial. Segundo 
Cynthia Cardoso, muitas pes-
soas têm vontade de ter lábios 
mais carnudos, mas eles não 
combinam com o estilo delas. 
O arrependimento acaba sen-
do o único caminho.

“O planejamento é funda-
mental. A ideia é preservar 
os traços, fazendo um con-
torno labial que vai adicionar 
o produto ao longo da boca 
apenas reforçando aquele de-
senho natural da boca . Lábios 
com estrutura natural, que ele 
fique bonito na hora de falar 
e de beijar. Ele tem que cha-
mar a atenção de uma forma 

positiva”.
Esse foi o caso da amazo-

nense Nayla Vieira, de 26 anos. 
Ela pediu uma boca mais sexy, 
mas se arrependeu alguns dias 
depois.

“Foi um choque pra mim 
quando olhei no espelho, vi 
que tinha exagerado e come-
cei a retirar o ácido hialurônico. 
A boca mais carnuda me se-
xualizou demais e achei que 
isso prejudicaria a imagem de 
mulher competente que eu 
quero transmitir no meu meio 
profissional. Hoje me sinto 
mais natural e feliz”.

Entre os produtos mais utili-
zados estão o ácido hialurôni-
co, toxina botulínica e fios de 
PDO. Dependendo do mate-
rial, ele pode permanecer na 
face do paciente de 6 meses 
a 2 anos. A retirada do ácido 
hialurônico é feita, conforme a 
Dra. Cynthia Cardoso, com um 
tipo de antídoto que atua con-
tra a substância, chamado de 
hialuronidase. Ele é uma en-
zima que quebra as moléculas  
aplicadas.
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Governo cria Observatório 

Nacional de Direitos Humanos
Criação do 
ObservaDH é parte 
de um plano de 
ação que busca 
governança e 
políticas públicas

ROVENA ROSA

Uma portaria publicada 
nesta última segun-
da-feira (18) no Diário 
Oficial da União criou 

o Observatório Nacional de 
Direitos Humanos (Observa-
DH), que estabelece metas e 
objetivos da nova plataforma. 
A ferramenta digital reunirá in-
formações e fará análise dos 
dados, que servirão de base 
para o planejamento e a ava-
liação das políticas públicas do 
setor.

De acordo com o Ministério 
dos Direitos Humanos e da Ci-
dadania (MDHC), o ObservaDH 
terá como base de dados várias 
fontes como censos, pesqui-
sas e amostras disponibilizadas 
por instituições como o disque 
100, da Ouvidoria Nacional de 
Direitos Humanos (ONDH), o 
Judiciário e o sistema de se-
gurança pública.

A base de informações do 
ObservaDH contará com fon-

Em Tempo

Barracas de pessoas em situ-
ação de vulnerabilidade social 

no centro de São Paulo

desde a mídia até as escolas”, 
disse a secretária executiva do 
ministério, Rita Oliveira.

A ferramenta será coorde-
nada pela secretaria executiva 
do MDHC, que também pro-

moverá articulação e parcerias 
institucionais para acesso à 
base de dados e a troca de 
informações necessárias à 
construção dos indicadores. 
A gestão do conteúdo será 

exercida pela recém-criada 
Coordenação-Geral de Indica-
dores e Evidências em Direitos 
Humanos.

A iniciativa do observatório 
poderá esbarrar em dificulda-

tes como os censos produzidos 
pelo IBGE e pelo Ipea, pes-
quisas e amostras criadas por 
órgãos e iniciativas do governo 
e do Judiciário. Os indicadores 
englobarão populações vulne-
ráveis, como LGBT+, crianças e 
adolescentes, pessoas idosas, 
portadoras de deficiências e a 
população em situação de rua. 
O acesso será público, dispo-
nibilizado em uma plataforma 
digital.

A nova ferramenta será coor-
denada pelo MDHC e os indica-
dores deverão embasar ações 
do governo em conjunto com 
estados e municípios. Além dis-
so, a projeção é que os dados 
na plataforma estimulem a 
produção de pesquisas.

Os indicadores e informa-
ções deverão ser compilados 
de forma que possam embasar 
ações e estimular a produção 
de pesquisas orientadas para 
investigar questões relevan-
tes à promoção dos direitos 
humanos. Os dados também 
servirão para a elaboração de 
material educativo a ser utiliza-
do na formação de cidadãos e 
de agentes públicos, com foco 
na promoção da diversidade e 
da equidade.

“Nosso objetivo é que essa 
plataforma gere frutos tam-
bém para a educação e a 
cultura em direitos humanos, 

Ucrânia demite seis 
vice-ministros da Defesa

O governo ucraniano decidiu 
demitir seis vice-ministros da 
Defesa nesta última segunda-
-feira (18), após a nomeação de 
um novo ministro da Defesa no 
início deste mês.

O governo não deu nenhuma 
razão para as demissões. En-
tre os demitidos está Hanna 
Maliar, que frequentemente 
divulgava atualizações públi-
cas sobre a guerra da Rússia 
contra a Ucrânia.

Rustem Umerov foi nomeado 
ministro da Defesa há menos de 
duas semanas para substituir 
Oleksii Reznikov. O ministério foi 
alvo de alegações de corrupção 
na mídia enquanto Reznikov es-
tava no cargo, embora ele pró-
prio não tenha enfrentado ne-
nhuma alegação de corrupção.

“Reinicialização. Nós (já) co-
meçamos. Continuamos. O mi-
nistério continua trabalhando 
como de costume”, disse Ume-

rov em um post no Facebook.
Quando assumiu o cargo, 

Umerov afirmou que suas priori-
dades incluiriam tornar o minis-
tério a principal instituição para 
a coordenação das forças de de-
fesa, aumentar o valor atribuído 
a soldados individualmente, de-
senvolver a indústria militar da 
Ucrânia e combater a corrupção.

Maliar, advogada especializa-
da em crimes de guerra, atuava 
como vice-ministra da Defesa 
desde 2021 e sua última atua-
lização sobre a guerra na Ucrâ-
nia foi publicada na manhã de 
segunda-feira.

Ela enfrentou críticas na se-
mana passada após relatar ini-
cialmente que as forças ucra-
nianas haviam recapturado uma 
vila do leste das forças russas, 
mas depois disse que seu relato 
era impreciso e que os comba-
tes ainda estavam ocorrendo ao 
redor da vila.

GUERRA

Ex-ministro da defesa da Ucrânia, Rustem Umierov 

Sede de banco da Caixa Econômica

Caixa paga a parcela de setembro 
do Bolsa Família com NIS final 1

A Caixa Econômica Federal pagou 
nesta última segunda-feira (18) a 
parcela de setembro do novo Bolsa 
Família. Os primeiros beneficiários 
a receber o benefício são os de 
Número de Inscrição Social (NIS) 
de final 1. Os demais participantes 
receberão no decorrer dos próxi-
mos dias, de acordo com o dígito 
final do NIS. Os pagamentos se 
encerram dia 29.

O programa é voltado para famí-
lias com renda per capita mensal 
inferior a R$ 218 e disponibiliza 
mensalmente o valor mínimo de 
R$ 600 por família. Além disso, 
também é concedido adicional de 
R$ 150 por criança de até 6 anos de 
idade. O Bolsa Família também paga 
o valor adicional de R$ 50 por pes-
soa da família que esteja gestante. 
Ainda recebem esse adicional as 
crianças e adolescentes de sete 
até 18 anos de idade incompletos.

Os pagamentos são realizados 
nos últimos 10 dias úteis de cada 
mês, sendo a data de pagamento 
vinculada ao final de NIS. Para saber 
se já chegou a sua vez de receber, 
o beneficiário pode acessar o apli-
cativo Bolsa Família ou Caixa Tem.

O benefício é creditado na conta 
Poupança Fácil ou na conta no Caixa 
Tem. Quem tem conta no Caixa Tem 
pode fazer transferências, pagar 
contas e fazer até PIX direto no apli-
cativo do celular. Ele pode ainda ser 
movimentado utilizando o cartão 
de débito da conta nos comércios 
ou ainda nas unidades lotéricas, 
correspondentes Caixa Aqui, ter-
minais de autoatendimento e em 

MARCELO CAMARGO

BENEFÍCIO SOCIAL
REUTERS

agências da Caixa.

Reestruturação
Desde o início do ano, o pro-

grama social voltou a chamar-se 
Bolsa Família. O valor mínimo de 
R$ 600 foi garantido após a apro-
vação da Emenda Constitucional 
da Transição, que permitiu o gasto 
de até R$ 145 bilhões fora do teto 
de gastos neste ano, dos quais 
R$ 70 bilhões estão destinados 
a custear o benefício.

O pagamento do adicional de R$ 
150 começou em março, após o 
governo fazer um pente-fino no 
Cadastro Único para Programas 

Sociais do Governo Federal (Ca-
dÚnico) visando eliminar fraudes. 
Segundo o balanço mais recente, 
divulgado em abril, cerca de 3 
milhões de indivíduos com incon-
sistências no cadastro tiveram o 
benefício cortado.

No modelo tradicional do Bolsa 
Família, o pagamento ocorre nos 
últimos 10 dias úteis de cada mês. 
O beneficiário poderá consultar 
informações sobre as datas de 
pagamento, o valor do benefício 
e a composição das parcelas no 
aplicativo Caixa Tem, usado para 
acompanhar as contas poupança 
digitais do banco.

des técnicas e em dados in-
consistentes colhidos durante 
os quatro anos do governo 
de Jair Bolsonaro, devido ao 
desmonte em órgãos públicos 
que levantam as informações, 
como o IBGE.

Especialistas afirmam que, 
com os cortes substanciais na 
verba e o enxugamento da 
equipe que conduziu o Censo 
2022, o IBGE deveria revisar a 
contagem da população brasi-
leira e os resultados obtidos a 
partir do último levantamento. 

Cooperação
A criação do ObservaDH é 

parte de um plano de ação 
do governo federal que busca 
governança e políticas públi-
cas baseadas em evidências. 
Para isso, também foi fir-
mado, na última sexta-feira 
(15), acordo de cooperação 
técnica com o Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea), para a realização de 
estudos sobre a execução de 
políticas de direitos humanos 
e cidadania.

O acordo terá duração de 
três anos, que poderão ser 
prorrogados, e funcionará 
nos moldes do que já ocor-
re desde 2022, na gestão 
da Plataforma de Recursos 
Pró-equidade em Políticas 
Públicas (Inclua).



Manaus, terça-feira 19 de setembro de 2023

www.emtempo.com.br 
Classitempo12

LIGUE E ANUNCIE: (092) 99969-1624  - 98267-5071 Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

E. DA S. GIORDANI - EPP, torna público que recebeu da SEM-
MAS, a LMO N° 111/2023-D, sob o protocolo AML2200160360, 
que autoriza a atividade Comércio e Serviços, com a finalidade 
de Autorizar serviço de manutenção e reparação mecânica 
de veículos automotores e troca de óleo. Com validade até 
14/09/2024, sito na rua Professor Abílio Alencar, 304 - alvo-
rada - Manaus – AM - CEP 69042010. 

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL ESPANHA, torna público que 
recebeu da SEMMAS, a LMO Nº 083/2017-3 (3ª Renovação) 
sob o protocolo n° AMA2300004418, que autoriza a atividade 
Construção Civil e Infra-Estrutura, com a finalidade de Autorizar o 
funcionamento do condomínio residencial multifamiliar denominado 
“Residencial Espanha”. Com validade até 25/08/2025, sito a Rua 
Joaquim Uchoa-Conjunto Petrus, Nº 01, Aleixo– Manaus/AM.

J J COMERCIO VAREJISTA DE DERIVADOS DE PETROLEO LTDA, 
torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 273/2015-2, sob 
o protocolo AMA2200000094, que autoriza a atividade Comércio 
Atacadista, com a finalidade de autorizar o funcionamento do 
Comércio varejista de combustíveis para veículos automotores, 
composto por 02 (dois) tanques com capacidade individual de 
30 m³, totalizando 60 m³ e Serviço de Lavagem de Veículos. 
Com validade até 08/09/2026, sito na Rua Adalberto Vale, Nº 
39 – Betânia – Manaus - CEP AM 69073040.

O Cartório do Sexto Ofício de Registro de Imóveis de Manaus/AM, na forma 
da lei, faz saber que, pelo PEARGE EMPREENDIMENTOS LIMITADA, 
foi requerida a instauração de procedimento de retificação administrativa 
no terreno de sua propriedade, situado na ESTRADA DO BELEM, LOTE 
N.º 37A, COLÔNIA CACHOEIRA GRANDE, Manaus/AM, registrado sob 
a matrícula n.° 93, do Livro n.º 02 - Registro Geral, do Cartório do 6º 
OFRI de Manaus/AM, a fim de retificar o perímetro e a área do imóvel, 
na forma do art. 213, II, da Lei 6.015/73. A documentação exigida em 
lei foi protocolada sob o n° 22657 (Dep. Prévio 20705) e encontra-se à 
disposição dos interessados. Após a conclusão da retificação, a situação 
será a constante da planta/desenho e memorial descritivo arquivados nesta 
Serventia, com a seguinte descrição: imóvel situado na ESTRADA DO 
BELEM, LOTE N.º 37A, COLÔNIA CACHOEIRA GRANDE, Manaus/AM 
Área de 58.263,73m² e Perímetro de 1.131,85m. Limites e confrontações: 
Ao NORTE, confronta-se com LOTE 36, PROPRIEDADE DE MANAUS 
COUNTRY CLUB, composto por um elemento entre os vértices: M1 / 
M2, por uma linha reta medindo 424,16 m e azimute de 88°16’18”. A 
LESTE, confronta-se com LOTE 37-B, PROPRIEDADE DE MANAUS 
COUNTRY CLUB, composto por um elemento entre os vértices: M2 / 
M3, por uma linha reta medindo 139,43 m e azimute de 169°59’24”. Ao 
SUL, confronta-se com LOTE 38A, PROPRIEDADE DE PORTO FRANCO 
EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, composto por um elemento 
entre os vértices: M3 / M4, por uma linha reta medindo 434,17 m e 
azimute de 268°50’7”. A OESTE, confronta-se com RUA CACHOEIRA 
DA ONÇA (antiga Estrada do Belém), composto por um elemento entre 
os vértices: M4 / M1, por uma linha reta medindo 134,09 m e azimute 
de 353°57’12”, chegando ao fim desta descrição. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
PROCESSO DE RETIFICAÇÃO ADMINISTRATIVA

SEMMAS

SEMMAS

SEMMAS

E, para que a presente NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL chegue ao 
conhecimento de todos os confrontantes e interessados, especialmente, 
expediu-se este edital que será publicado, por duas vezes, em jornal de 
grande circulação, podendo a averbação de retificação ser impugnada 
no prazo de 15 (quinze) dias úteis, da data da última publicação, junto 
a esta Serventia Registral, situada na Av. Djalma Batista, n° 1719, sl. 
1303, Chapada, Manaus/AM, tel. (92)98105-0002/3236-7881, Whats App 
(Balcão Virtual): (92)98185-0158. Na forma da lei, haverá presunção de 
anuência do(s) confrontante(s) que deixar(arem) de apresentar impug-
nação no prazo desta notificação.
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Com exposições, 17ª Primavera 
dos Museus acontece em Manaus 
Exposição será 
disponível até o dia 
29 de setembro

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus, 
via Fundação Munici-
pal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manaus-

cult), abre, nesta segunda-feira 
(18), às 10h, a 17ª Primavera 
dos Museus com palestras e 
exposições, incluindo ainda um 
documentário sobre a temá-
tica, no Museu da Cidade de 
Manaus (Muma), localizado na 
rua Gabriel Salgado, no centro 
histórico da Cidade.

A programação inicia no Mu-
seu da Cidade, com a abertura 
seguida da palestra “Quilom-
bolas na Amazônia - Aspectos 
Sociais, Econômicos e Históri-
cos”. O tema será ministrado 
pelo professor Evandro Bran-
dão Barbosa, reitor da Ulbra/
Manaus.

Simultaneamente, será 
aberta a exposição de livros 
“Memórias e Democracia: Pes-
soas LGBT+, Índígenas e Qui-
lombolas”, na biblioteca João 
Bosco Pantoja, localizada na 
rua Monsenhor Coutinho, 529, 
Centro. Vale ressaltar que a 
exposição estará disponível do 
dia 18 a 22 de setembro, das 

Em Tempo

Programação inicia no Museu da Cidade, 
localizado no Centro de Manaus 

cult para a 17ª Primavera dos 
Museus traz discussão e refle-
xão sobre os temas abordados 
pelo Ibram, que são temas rele-
vantes e que necessitam cada 
vez mais de visibilidade, mas, 
acima de tudo, respeito e valo-
rização. A cultura, a história e a 
memória de um povo precisam 
ser mantidas vivas e, nós, como 
agentes públicos, precisamos 

avançar na construção de uma 
sociedade igualitária, com po-
líticas públicas que realmente 
possam resguardar os direi-
tos civis dessas comunidades”, 
ressaltou Cardoso. 

Para o diretor do Museu, 
Leonardo Novellino, a 17ª Pri-
mavera de Museus traz uma 
proposta inclusiva e Manaus 
não poderia ficar de fora.

“O estudo é sobre a democra-
cia e os povos originários, como 
os quilombolas, indígenas e a 
população LGBT+. Então, Ma-
naus, que é uma cidade plural, 
não poderia ficar de fora. Vai 
ser uma semana em que os 
espaços de memórias, espaços 
de cultura da prefeitura abrirão 
as suas portas para, a partir de 
palestras e exposições, con-

versarem sobre esse tema, le-
vando educação e resgatando 
a memória desses povos, que 
tanto contribuíram e que me-
recem seu lugar de destaque”, 
pontuou.

Programação completa 
pode ser consultada no site 
oficial da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa; www.
cultura.am.gov.br

9h às 17h.
Para o diretor-presidente da 

Manauscult, Osvaldo Cardoso, 
discutir os temas proposto pelo 
Instituto Brasileiro de Museus 
(Ibram) se faz cada vez mais ne-
cessário, uma vez que a cultura, 
a arte e a história precisam ser 
contadas, valorizadas e respei-
tadas em todas as suas formas.

“A programação da Manaus-

Amazing Tenors interpretam 
Andrea Bocelli no Amazonas

O Teatro Amazonas será palco 
de um encontro inédito para ho-
menagear uma das vozes mais 
potentes e famosas da atuali-
dade, a do tenor Andrea Bocelli. 
O espetáculo “Amazing Tenors 
in Concert, Sings Bocelli” será 
apresentado nos dias 22 e 23 
de setembro a partir das 20h. 

Junto com a orquestra, os 
vocalistas,e tenores, Henrique 
Moretzsohn, Murilo Trajano e 
Paulo Paolilo irão interpretar su-
cessos da música italiana como 
“Canto della Terra”, “Granada”, 
“Cinema Paradiso”, entre outros, 
que se aliam aos clássicos de 
Bocelli como “Vivo per Lei” e 
“Com Te Partirò”. 

Realizado pela MB Eventos, o 
evento conta com a produção 

executiva de Daniela Schiarre-
ta, direção musical do maestro 
Eduardo Pereira, produção de 
Diego Sanchez e direção geral do 
renomado diretor Bruno Rizzo, 
que assina a direção de grandes 
espetáculos como “Queen Ex-
perience in Concert”, “Embalos 
de Sábado à Noite, O Musical”, 
“Las Vegas Amazing Show”, en-
tre outros. 

Os interessados em assistir 
o espetáculo podem adquirir 
os ingressos do 1º lote no site 
ShopIngressos ou na bilheteria 
do Teatro Amazonas. Os valores 
variam de R$ 60 a 200, inteira e 
meia, para os setores de plateia, 
frisas, 1º, 2º e 3º pavimento. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelo telefone: 9.8216-3787.

SHOW

Teatro será palco de homanagem para cantor italiano

Para mais informações no (92) 98156-1858 

Banda Conduta 092 faz apresentação 
com tradução em libras no teatro

“Conduta 092  é música 
para quem ouve e para 
quem vê”, e pensando nis-
so a banda manaura vai se 
apresentar pela primeira 
vez com tradução em li-
bras, com a parceria da 
empresa Cão-Guia Aces-
sibilidade

O show da banda Con-
duta 092 acontece nes-
ta quarta-feira (20), às 
20h no palco do Teatro 
Amazonas, com entrada 
gratuita. A banda promete 
um show “100% Conduta” 
com playlist autoral que 
não pode faltar os suces-
sos “Banzeiro”, “Orixá” e 
“Alvorada Rockstar”.

A Cão-guia Acessibilida-
de é uma empresa que 
proporciona inclusão 
e que tem a missão de 
oferecer acesso comu-
nicacional e institucional 
com respeito às diferen-
ças, competência e equi-
dade, para que o usuário 
dos serviços de tradução 
e interpretação em libras 
e audiodescrição se sinta 
integrado, quebrando as 
barreiras comunicacio-
nais, partindo do princí-
pio de que todo cidadão 
é igual perante a lei e 
construindo assim uma 
sociedade mais justa. 
Mais informações no (92) 
98156-1858 ou acompa-
nhe no Instagram @cao-
guiaacessililidade.

DIVULGAÇÃO

INCLUSÃO
DIVULGAÇÃO
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Iniciativa visa alimentar o ecossistema da moda existente no Amazonas, 
dar potência e visibilidade às economias e as culturas locais

Em Tempo

Grandes figuras do cená-
rio fashionista do país se 
reunirão para celebrar 
os novos momentos da 

moda contemporânea no desfi-
le “Manauara Connection: Moda, 
Arte e Cultura”. O Manauara 
Shopping assina o evento que 
acontece nos dias 21 e 22 de 
setembro, com a presença de 
mais de 50 profissionais essen-
cialmente locais, e alguns convi-
dados. A iniciativa visa alimentar 
o ecossistema da moda existen-
te no Amazonas, dar potência e 
visibilidade às economias e as 
culturas locais.

Pelo segundo ano consecutivo, 
Paulo Borges, idealizador e dire-
tor criativo do “São Paulo Fashion 
Week”, comanda um evento de 
moda Show no shopping. Com 
40 anos dedicados ao segmento, 
Paulo é o visionário que liderou 
a organização da moda no país 
como setor criativo, econômico 
e sociocultural.

“Este é um evento que estabe-
lece um vínculo único com pau-
tas atuais no cenário fashionista 
e um mergulho na identidade do 
Manauara, dentro desses movi-
mentos modernos, sustentáveis 
e diversos. Trabalhando o tripé, 
design, moda e desejo” explica 

Paulo Borges.
O evento contará com a expe-

riência do diretor de moda Pau-
lo Martinez. O consultor, editor 
de moda da Revista GQ Brasil, 
e autor de livros do segmento, 
já desenvolveu coleções, criou 
campanhas para grandes mar-
cas e editou desfiles, entre eles: 
a SPFW, Fashion Rio e Minas 
Trend.

A modelo Carol Ribeiro desem-
barca em Manaus com inúmeras 
experiências nas principais pas-
sarelas do mundo, em campa-
nhas de grifes, editoriais com os 
nomes e títulos mais importan-
tes, e o comando de programas 
de televisão. Carol, considerada 
uma das brasileiras mais linda 
do mundo, faz parte do corpo de 
mais de 50 modelos desfilando 
no evento, juntamente com o 
modelo Fernando Schnerocke, 
sucesso nas passarelas.

Um dos fotógrafos mais re-
quisitados no universo da Moda, 
Adriano Damas, formado em Ar-
tes Plásticas e radicado em São 
Paulo, entra em cena como fotó-
grafo e diretor criativo. No hall de 
experiências acumula trabalhos 
para revistas famosas como a 
Vogue, Bazaar, e as internacio-
nais IKI MAG Italia, USED Ingla-
terra, S Dinamarca entre outras.

O portfólio arrojado de top mo-

‘Manauara Connection’ 

Clima organizacional impulsiona engajamento e resultados
ESTRATÉGIA 

Da redação

Resultados de pesquisa 
conduzida pela Harvard 
Business Review reforçam 
a importância de investir 
na satisfação dos colabo-
radores, apontando que 
as empresas que adota-
ram essa abordagem expe-
rimentaram um aumento 
médio de 37% na satisfação 
dos clientes e de 21% na 
lucratividade. 

Outro estudo, da YouEar-
nedIt, evidenciou a influên-
cia direta da satisfação dos 
colaboradores nos resulta-
dos corporativos. Investir 
nos colaboradores e envol-
vê-los nos desafios do ne-
gócio, segundo a pesquisa, 
pode aumentar em até 81% 
a probabilidade de engaja-
mento, 78% de recomen-
dação da empresa como um 
excelente local de trabalho, 
58% de sentimento de valo-
rização e 40% de motivação 
extra para desempenhar o 
melhor trabalho possível.

Atenta à importância do 
clima organizacional, a Stol-
ler do Brasil, uma empresa 
Corteva Agriscience, tem 
trabalhado há seis anos com 
foco em aprimorar seu am-
biente de trabalho, culmi-
nando em uma transforma-
ção cultural, trazendo mais 
engajamento e resultados. 

O ponto de partida dessa 
jornada foi a decisão estra-
tégica de participar da pes-
quisa conduzida pela con-
sultoria global Great Place 
to Work (GPTW), uma refe-
rência em avaliação do am-
biente de trabalho, e analisar 
em profundidade os resul-
tados da pesquisa. Segundo 
Luciana Provazi, diretora de 
Gestão Humana, a ação foi 
crucial para entender como 
os colaboradores enxerga-
vam a empresa e identificar 
os passos necessários para 
construir um ambiente mais 
saudável e produtivo. 

“Era um balizador, uma 
maneira de entender um 
pouco mais sobre como os 
colaboradores viam a em-
presa e quais os passos que 
deveríamos seguir dali pra 
frente para melhorar o vín-
culo de confiança nas rela-
ções de trabalho. Em 2019, 
o Projeto Cultura foi iniciado 
com o objetivo de preparar 
a empresa para os desafios 
futuros e esse movimento 
fez muito sentido no mo-
mento em que definimos 
como vértice estratégico 
da empresa a proximidade 
com nossos clientes, no nos-
so caso o produtor rural,” 
destaca.

A diretora diz que a Stoller 
incentiva os colaboradores a 
falarem abertamente sobre 

suas percepções, discutindo 
possibilidades de planos de 
ação para melhoria em suas 
áreas e na empresa. 

“Os ganhos dessas con-
versas com as equipes são 
inúmeros, e consideramos 
ser a etapa mais valiosa de 
todo o processo de pesqui-
sa”, enfatiza Luciana.

Como resultado disso, a 
Stoller atingiu 90% de sa-
tisfação geral na pesquisa 
de GPTW de 2023 e, como 
consequência, foi premiada 
como 5ª Melhor Empresa 
para Trabalhar de Médio 
Porte do Agronegócio. Car-
los Henrique Sales Garcia, 
diretor Financeiro e Admi-
nistrativo enfatiza que ouvir 
e compreender as perspec-
tivas dos colaboradores é 
fundamental para construir 
um ambiente de trabalho 
eficaz e motivador.

“A empresa passou a va-
lorizar a colaboração, en-
corajando um maior pro-
tagonismo de todos os 
colaboradores, redistribuin-
do responsabilidades e pro-
movendo uma cultura em 
que soluções são cocriadas. 
A liderança não precisa ter 
todas as respostas e isso 
não é um ponto de fraqueza 
e sim de engajamento em 
equipe”, completa Luciana 
Provazi, Diretora  de Gestão 
Humana.

Divulgação 

Luciana Provazi, Diretora de Gestão Humana da Stoller do Brasil

recebe figuras da 
moda em Manaus 

dels e estrelas nacionais, como 
Fernanda Lima e Claudia Raia, 
é parceiro assíduo dos stylists 
mais renomados do Brasil. Já 
fotografou diversas cam-
panhas para as marcas 
nacionais e interna-
cionais.

O fotógrafo Adriano damas 

Modelo Carol Ribeiro

Paulo Borges, idealizador do projeto   Modelo Fernando Schnerocke
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Mesmo com a derrota na primeira final da Copa do Brasil, presidente do Flamengo garante permanência do Argentino 

O primeiro jogo da 
final da Copa do 
Brasil terminou 
com derrota do 

Flamengo por 1 a 0 para o 
São Paulo, e deixou a si-
tuação de Jorge Sampaoli 
ainda mais insustentável. 
Apesar de estar na ‘cor-
da bamba’, o técnico tem 
o respaldo do presiden-
te Rodolfo Landim e está 
mantido no cargo para a 
segunda partida.

A última semana foi mar-
cada por reuniões no Ninho 
do Urubu. Os diálogos, ain-
da que mínimos, têm o úni-
co objetivo de tentar salvar 
uma temporada marcada 
por fracassos, que escan-
caram o péssimo clima nos 
corredores do CT. O desta-
que, no entanto, fica para o 
lado ‘privado’ das conver-
sas, que são setorizadas.

De um lado, Rodolfo Lan-
dim conversou diretamen-
te com Jorge Sampaoli, 
sem a participação de Mar-
cos Braz e Bruno Spindel - 
dupla que dialoga entre si, 
sem presença dos demais. 
Do outro lado, jogadores se 
reúnem, também de portas 
fechadas, de modo a ten-
tar encontrar uma solução 
para a trágica performance 
de 2023.

Marcos Braz confirmou 
permanência de Sampaoli 
para o jogo de volta da 
Copa do Brasil contra o 
São Paulo.

O péssimo clima nos bas-
tidores do Ninho do Urubu 
não é novidade para nin-
guém, e piora a cada nova 
tentativa de manter o in-
sustentável. Não há diálo-
go de Jorge Sampaoli com 
jogadores e funcionários 
do CT, e a relação estreme-
cida é cada dia mais nítida. 
No jogo contra o São Paulo, 
inclusive, alguns detalhes 
escancararam o abismo 
entre as partes.

Um dos pontos de des-

Com respaldo de Landim, 
Sampaoli ganha ‘fôlego’ no Fla

taque foi a pausa para a 
hidratação dos jogadores 
ainda no primeiro tempo. 
Na ocasião, Jorge Sampaoli 
sequer conversou com os 
atletas para passar instru-
ções, e o pouco de diálogo 
que houve foi comandado 
por seu auxiliar. Durante 
todo o duelo, o argentino 
quase não se manifestou.

Outra cena curiosa, tam-
bém na etapa inicial, foi a 
saída de Jorge Sampaoli 
da beira do gramado ainda 
com a bola rolando. Em 
coletiva, o técnico justifi-
cou que o quarto árbitro 
havia avisado que a partida 
tinha sido encerrada, e por 
isso ele saiu de campo. 

Ainda em entrevista, o ar-
gentino, inclusive, assumiu 
que até hoje não conseguiu 
implementar seu DNA ao 
time, discurso que vai na 
contramão das recentes 
declarações de Gabigol e 
Landim, que dizem que ele 
“é a cara do Flamengo”.

No fim do jogo, com a 
derrota, Jorge Sampaoli 
dá demonstração de irri-
tação. Desta vez, na saída 
para o vestiário, o técnico 
desferiu chutes contra as 
grades de segurança do 
local. Em entrevista, disse 
que as atitudes refletiram 
seu nervosismo.

A verdade é que apenas 
Rodolfo Landim sustenta 

Jorge Sampaoli no cargo. 
O técnico está garantido 
para o segundo jogo da 
final da Copa do Brasil, 
mas não irá permanecer no 
Ninho do Urubu para 2024. 
Resta saber se, em caso 
de perda do único título 
possível para a temporada, 
pode haver alguma movi-
mentação de mudança de 
comando com foco no fim 
da disputa do Campeonato 
Brasileiro.

Valor da rescisão 
O Flamengo perdeu para 

o São Paulo por 1 a 0 no 
primeiro jogo da final da 
Copa do Brasil. Após mais 
um resultado negativo e 

uma nova atuação desas-
trosa, torcedores voltaram 
a cobrar a saída de Jorge 
Sampaoli do comando téc-
nico do Rubro-Negro. Mas, 
afinal, qual o valor da multa 
rescisória do argentino?

Para demitir Sampao-
li do cargo de técnico, o 
Flamengo precisaria arcar 
com uma multa rescisória 
de três milhões de euros, 
cerca de R$ 16 milhões. 
Cabe destacar que o ar-
gentino tem contrato com 
o Rubro-Negro até dezem-
bro de 2024.

Jorge Sampaoli chegou 
ao Flamengo para subs-
tituir Dorival Júnior, e foi 
escolhido por ser um ‘sonho 

antigo’ de Rodolfo Landim. 
O técnico, inclusive, só está 
no comando do Rubro-Ne-
gro até hoje porque tem 
respaldo do presidente, 
que se diz feliz com o tra-
balho do argentino. Segun-
do Landim, o treinador ‘é a 
cara’ do Fla.

Após a derrota para o São 
Paulo no primeiro jogo da 
final da Copa do Brasil, o 
vice-presidente de futebol 
do Flamengo, Marcos Braz, 
em entrevista, garantiu a 
permanência do treinador 
para o segundo confron-
to. As equipes voltam a se 
enfrentar no dia 24 de se-
tembro, no Morumbi, para 
decidir o título.

Manaus vence e segue invicto 
no futebol americano

EMBALADO

Da redação

Em jogo válido pela segun-
da rodada do Campeonato 
Brasileiro de Futebol Ameri-
cano 2023, o estádio Ismael 
Benigno recebeu neste do-
mingo (17), a partida entre 
Manaus Futebol Americano 
(FA) e Remo Lions. O time 
amazonense saiu vitorioso 
pelo placar de 54 a 0, os dois 
melhores do grupo norte se 
classificam para os confron-
tos inter-regiões.

“O esporte é nossa priori-
dade, receber um jogo como 
esse em uma praça esportiva 
tão importante é gratificante. 
Temos trabalhado para aju-
dar na evolução do futebol 

americano no estado, ter um 
local como a Colina para dar 
suporte aos atletas para que 
disputem no mais alto nível”, 
disse o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Organizada pela Liga de 
Futebol Americano do Bra-
sil (BFA), a competição está 
dividida em cinco grupos re-
gionais, o Manaus FA está no 
Grupo Norte junto com Remo 
Lions-PA, Vingadores-PA e 
São Luís Sharks-MA. Os dois 
melhores classificados do 
grupo disputarão a vaga para 
os confrontos inter-regiões.

“Acho relevante para nossa 
cidade ter um evento desse 
porte, muita gente não tinha 

acesso a vir pessoalmente a 
um jogo desse e agora es-
tamos tendo essa oportuni-
dade. E fico mais feliz ainda 
que nosso representante se 
mostra bastante preparado, 
bem treinado e está tendo 
um grande êxito”, exaltou 
Ramilly Araújo, torcedora do 
Manaus FA.

A próxima partida do time 
amazonense será contra o 
São Luís Sharks-MA, no Ma-
ranhão, com data ainda a de-
finir. “Estamos aqui porque 
queremos apoiar e incentivar 
mais ainda o futebol america-
no no nosso estado”, desta-
cou Rangel Paulain, torcedor 
que foi pela primeira vez as-
sistir futebol americano.

Técnico está na corda bamba no time do Fla-
mengo, após derrota para o São Paulo 

Manaus FA veceu na estádio da Colina o Remo Lions 
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Ribeirinhas driblam preconceito 
e sonham com Copa de Futebol
Centenas de jovens atletas concorreram ao título de melhor time de futebol feminino na faixa etária de 10 a 17 anos

A Copa do Mundo de Fu-
tebol Feminino 2023 
chegou ao fim em 
agosto com uma de-

cisão inédita entre Inglaterra e 
Espanha. Enquanto a maioria 
da nação ainda lamenta a sa-
ída precoce do Brasil da com-
petição, no interior da Amazô-
nia, meninas ribeirinhas estão 
com as mentes e o foco no 
mundial de 2027.

Na comunidade de Porto 
Braga, localizada na Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
Mamirauá, interior do Ama-
zonas e às margens do Rio 
Solimões, centenas de jovens 
atletas concorreram ao título 
de melhor time de futebol fe-
minino, na faixa etária de 10 a 
17 anos. O torneio, sem dúvida 
o mais concorrido do evento, 
fez parte das Olimpíadas da 
Juventude da Floresta, even-
to socioeducativo promovido 
pela Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS).

“Nosso polo trouxe equipes 
para todas as modalidades 
das Olimpíadas: queimada, 
cabo de guerra, vôlei, futebol 
e corrida no saco. Mas eu que-
ro participar mais do futebol, 
o futebol é a minha inspira-
ção”, conta Valdeane Santos, 
16 anos, moradora do Punã, 

Em Tempo
Divulgação 

Jogo reuniu muitas atletas que sonham ser jogadoras profissionais de futebol 

uma das 41 comunidades que 
participaram dessa edição do 
evento esportivo.

A fala da adolescente reflete 
um sentimento coletivo. Sem 
grandes patrocinadores e lon-
ge dos holofotes, os campe-
onatos amadores no interior 
da Amazônia talvez sejam o 
exemplo mais eloquente da 
máxima que o futebol é uma 
paixão nacional.

Nas franjas e recônditos do 
Brasil, do qual a Amazônia re-
presenta mais da metade do 
território, é onde a paixão fute-
bolística pulsa mais forte, em 
cada campinho de várzea ou 
chão batido. Em lugares como 
a RDS Mamirauá, uma das 
maiores reservas florestais do 
Brasil, onde está situada Porto 
Braga, sede desta edição das 
Olimpíadas da Juventude da 
Floresta.

Enquanto seleções femi-
ninas de futebol de todo o 
mundo se enfrentavam na 
Austrália e Nova Zelândia, do 
outro lado do globo, as aten-
ções dessa pequena comuni-
dade ribeirinha amazônica se 
voltaram para um só lugar: o 
gramado local, onde as meda-
lhas foram disputadas com a 
garra e emoção de uma final 
olímpica.

“Eu sou acostumada a ser 
atacante, eu sempre jogo 

campeonatos. Mas fazer um 
gol nas Olimpíadas tem um 
sentimento diferente, uma 
emoção”, diz a jovem Liliane 
Dias, 16 anos, que represen-
tou a comunidade Coadi e o 
polo (grupo de comunidades 
da mesma região) “Gaviões da 
Floresta”.

“Eu estou muito feliz, porque 
fiz um gol. Foi bom, eu sou do 
polo Ribeirinho e essa foi uma 
oportunidade para jogar no 
time. Eu jogo na comunidade, 
mas essa posição de atacante 
foi nova pra mim. Não espera-
va fazer o gol, me senti alegre”, 
revela Maria Laíne de Oliveira, 
13 anos.

Reconhecimento e valori-
zação

Se o futebol é um símbolo 
da nossa brasilidade, querido 
e apreciado por uma maio-
ria, quando olhamos para o 
futebol feminino, a realidade 
é muito menos favorável e 
de luta contra preconceitos e 
estereótipos.

A prática do esporte inclusi-
ve foi proibida para mulheres 
no país, durante um dos gover-
nos de Getúlio Vargas, e assim 
permaneceu por mais de 40 
anos, até o fim da ditadura 
militar nos anos 1980. Hoje, 
por conta do machismo enrai-
zado na sociedade, o futebol 

feminino segue largamente 
desvalorizado no Brasil. As 
ligas nacionais femininas ain-
da estão engatinhando, com 
pouco patrocínio e salários 
baixos para as atletas, princi-
palmente quando compara-
dos aos dos times masculinos.

No Amazonas, o cenário é 
ainda mais precário em termos 
de investimento e visibilidade. 
Com um campeonato esta-
dual modesto e clubes cujo 
melhor desempenho atual 
são participações na Série C 
do Campeonato Brasileiro, o 
futebol amazonense ofere-
ce ainda menos espaço para 
atletas femininas.

Uma exceção, no entan-
to, desafiou a regra e apon-
ta um caminho de ruptura e 
esperança:  no Campeonato 
Brasileiro Feminino de 2017, 
a equipe do Iranduba foi um 
fenômeno que arrebatou o 
país. Contrariando as expec-
tativas, o time dos arredores 
de Manaus venceu adversá-
rios de maior expressão, como 
Corinthians e Santos, e foi se-
mifinalista da competição da-
quele ano. Nos jogos em casa, 
o “Hulk do Amazonas”, como 
foi carinhosamente apelidado 
pela torcida, levou milhares de 
pessoas à Arena da Amazônia 
e mostrou que o esporte femi-
nino pode ser financeiramen-
te viável e cativar multidões. 

Um drible no preconceito 
Se ainda falta apoio e estru-

tura às mulheres no futebol, as 
Olimpíadas da Juventude da 
Floresta mostram que quando 
há o incentivo e investimento 
necessários, o talento dessas 
meninas pode ser visto e de-
senvolvido.

As Olimpíadas fazem parte 
do projeto “Desenvolvimento 
Integral de Crianças e Adoles-
centes Ribeirinhas da Ama-
zônia” (Dicara), desenvolvido 
pela FAS com financiamento 
da Unilever e colaboração 
de prefeituras, secretarias e 
organizações comunitárias. O 

evento marca um dos pontos 
altos do projeto, que promo-
ve ações educativas, culturais 
e de lazer para jovens que 
vivem em interiores e áreas 
periféricas.

“O principal objetivo do pro-
jeto é trazer questões de cida-
dania para essa juventude. A 
Fundação traz esse olhar de 
esperança, olhar de respeito 
e de oportunizar a eles um 
momento de desenvolverem 
a sua potencialidade, porque 
existe talento. A partir do es-
porte nós mostramos a essas 
crianças e adolescentes que 
elas têm o direito de sonhar”, 
explica Enoque Ventura, su-
pervisor de projetos no Pro-
grama de Educação para Sus-
tentabilidade (PES) da FAS.

Talento de sobra foi o que 
se viu na final do campeonato 
feminino de 14 a 17 anos das 
Olimpíadas. A partida entre os 
polos “Cabloco” e “Gaviões da 
Floresta”, empatada em 2x2 
no tempo regulamentar, foi 
decidida nos pênaltis. Por 6 x 5 
gols, a equipe “Cabloco” levou 
o título para casa.

Felicidade e motivação para 
Valdeane, atacante do time, 
que pensa e sonha com con-
quistas maiores. “Eu acom-
panhei a Copa Feminina de 
Futebol, me inspirei muito nas 
meninas. Elas representaram, 
só que não foi dessa vez. Meu 
foco é conquistar, quero bas-
tante participar de uma Copa 
pelo Brasil”, afirma. 

Sobre o projeto 
Criado pela FAS em 2014, 

o projeto Desenvolvimen-
to Integral de Crianças e 
Adolescentes Ribeirinhas 
na Amazônia (Dicara) rea-
liza ações socioeducativas, 
acompanhamento familiar 
e capacitação de agentes 
de comunitário de saúde 
com foco no fortalecimen-
to da rede de proteção de 
crianças e adolescentes. 
A metodologia do projeto 
segue os 17 Objetivos de 
Desenvolvimento Susten-

tável (ODS) da Organização 
das Nações Unidas (ONU).  

Em 9 anos de atuação, o 
Dicara já contemplou 09 
municípios e 12 Unidades de 
Conservação na Amazônia. 
Somente em 2022, mais de 
1.600 pessoas foram bene-
ficiadas com as atividades.  

As Olimpíadas da Juven-
tude da Floresta em Porto 
Braga, através do Projeto 
Dicara, contaram com o fi-
nanciamento da Unilever e 
apoio do Governo do Esta-
do do Amazonas, Secretaria 
Estadual de Meio Ambien-
te, Prefeitura Municipal de 
Uarini, Secretarias Munici-
pais de Educação, de Saúde 
e Cultura, Conselho Tute-
lar, Guarda Civil, CMDCA e 
Associação de Moradores 
e Usuários da Reserva de 
Desenvolvimento Susten-
tável Mamirauá Antônio 
Martins (AMURMAM). 

Sobre a FAS   
A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos que 
atua pelo desenvolvimen-
to sustentável da Amazônia 
por meio de programas e 
projetos nas áreas de edu-
cação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa 
e inovação, conservação 
ambiental, infraestrutura 
comunitária, empreende-
dorismo e geração de ren-
da. A FAS tem como missão 
contribuir para a conser-
vação do bioma pela valo-
rização da floresta em pé 
e de sua biodiversidade e 
pela melhoria da qualidade 
de vida das populações da 
Amazônia. Em 2023, a ins-
tituição completa 15 anos 
de atuação com números 
de destaque, como o au-
mento de 202% na renda 
média de milhares famí-
lias beneficiadas e a queda 
de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas entre 
2008 e 2021.


